
Capitanas
ALICIA
ALEJANDRA
LEBRIJA
HIRSCHFELD...

Recientemente fue
nombrada como la pri
mera consejera inde
pendiente en la his
toria de Grupo Finan
ciero Banorte. Sus
habilidades en sus
tentabilidad, ética de
negocios, economía,
banca retail, academia,
gobierno corporativo y
relaciones internacio
nales fueron conside

radas para el cargo. Es
presidenta ejecutiva de
Fundación Televisa.
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Impacto por subsidios

Hoy conoceremos el impacto en las fi
nanzas públicas del subsidio adicio

nal que el Gobierno otorga a gasolinas y
diesel.

La Secretaría de Hacienda, que en
cabeza Rogelio Ramírez de la O, dará
a conocer el Informe sobre la Situación
Económica, Finanzas Públicas y la Deuda
Pública del primer trimestre de este año,
donde veremos el impacto que ha tenido
la recaudación por IEPS.

El IEPS que se aplica a estos combus
tibles ya mostraba una caída de 60.5 por
ciento en el primer bimestre del año.

Ahora se reflejará el estímulo comple
mentario que el Gobierno aplicó a partir
del 4 de marzo y que consiste en subsidiar
al 100 por ciento el cobro de este impues
to y un apoyo complementario aplicado vía
IVA o ISR a los vendedores de gasolinas.

Súmele que la recaudación del IVA ha
mostrado caídas y sólo en febrero pasado
registró una baja real de 11 por ciento, lo
que evidencia un débil consumo.

Habrá que ver si en el IVA la ten
dencia se revirtió, aunque eso no alcan
zaría para mitigar el impacto del subsi
dio a gasolinas.

Expansión
hotelera

Algunas cadenas hoteleras
empiezan a ver luz al final
del túnel y están replan
teando sus planes de
inversión.

Una de ellas es Choice
Hotels México, que buscará
llegar a más ciudades y des

tinos de playa
La cadena dirigida al ni

cho de viajeros de negocios,
que en México lleva Ger
mán Fernández del Bus
to, planea abrir este año
siete hoteles que se suma
rán a los 40 que ya opera en
el País.

Los nuevos hoteles adi
cionarán 800 habitaciones
a las 4 mil 100 que tiene la
cadena estadounidense en
territorio nacional.

La ampliación será a
través de franquicia con
hoteles independientes en
Ciudad Juárez, León, Gua
dalajara, Mérida, Saltillo, y
otro par de destinos que
aún negocian.

Incluso, la cadena ofrece
el esquema softbrand, don
de los hoteles pueden con
tinuar bajo su misma mar
ca pero con todas las herra
mientas y base de datos que
tiene Choice en más de 30
países.

También buscará sumar
mil 300 cuartos a su base en
destinos de playa como Ma
zatlán, Cancún y Cozumel
a través de asociaciones,
donde los hoteles se conec
tarán a sus canales de
comercialización.

Nueva fintech

En los próximos meses Mé
xico verá el arribo de otra
fintech colombiana; Minka

Es una red de pagos
construida desde cero
para mejorar la interopera
bilidad de las instituciones
financieras.

Con su tecnología pro
porciona los pilares que
permiten a los clientes
construir un monedero mó
vil, un banco digital, una cá
mara de compensación, un
programa de recompensas o
una moneda local sin enfo
carse en la infraestructura

Minka acaba de cerrar
una ronda de inversión por
24 millones de dólares, li
derada por Tiger Global y
Kaszek, un financiamiento
con el que planea expandir
se a México, Bolivia y Repú
blica Dominicana.

Lo que planea la fin
tech de Domagoj Rozic es
modernizar las cámaras de
compensación y la infraes
tructura de los bancos cen
trales de la región, además
de ampliar su red de pagos
a través de una plataforma
de autoservicio.

El proyecto de Minka,
denominado TransfiYa, en
Colombia, es una de las ini
ciativas de pagos en tiempo
real con mayor crecimiento
de América Latina

Actualmente, casi 2 mi
llones de personas la utili
zan para enviar y recibir di
nero usando únicamente su
número de celular, y pron
to también podrán realizar
compras.
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AMPI y el
proptech
Al igual que en su momen
to lo hizo el fintech el prop
tech (property technology)
está ganando terreno en el
País.

Hoy se llevará a cabo
una reunión entre la Asocia
ción Mexicana de Profesio
nales Inmobiliarios (AMPI),
que dirige Laura Zazueta,
y Clikalia, cuyo director de
Operaciones en México es
Romain Benenatí.

Clikalia, una proptech
de origen español con ope
raciones en México desde
2021 y que hasta febrero
pasado había levantado
capital por 650 millones
de dólares, forma parte
de la AMPI desde el año
pasado.

En el encuentro, la
proptech presentará a los
socios de AMPI algunas
ideas para la compra y
venta de inmuebles. Clika

lia, por su parte, busca
crecer su red de brokers
ofreciéndoles mayores ga
nancias e inmuebles de
calidad para sus clientes
a través de procesos más
ágiles y seguros.

Por ello, Clikalia
hablará de su crecimiento
en España, Francia, Portu
gal y México, países don
de opera, de las inversio
nes que ha obtenido, de
quiénes los respaldan, sus
procesos y condiciones
de compra, renovaciones,
procesos de venta, finan
ciamientos y condiciones,
y remodelaciones.

El evento incluye ade
más el panel "Mujeres en el
Mundo Inmobiliario", en el
que participarán Rodo Uri
be, de Quality; Silvia López,
de Century21 Idea Martha
Millón, de Newmark; Cin
dy Camacho, de Muda
fy, y Mónica Quintana, de
Clikalia
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TERÁN\TBWA CON CAMPAÑA DE 42S AÑOS DE CASA MADERO
Terán\TBWA, de la mano con Casa Madero, crearon la
primera gran campaña de marketing de la marca con
motivo del 425 aniversario de la vinícola, la más antigua
del continente. En esta se celebra la historia de la casa y el
gran legado de estos excelentes vinos mexicanos.

Se filmó en la Hacienda San Lorenzo, en Parras,
Coahuila, y tiene como protagonista a Natalia Lafourcade,
quien además de ser la imagen y embajadora de la marca,
compuso la canción original.

Martin Sandoval, responsable de marketing de Casa
Madero, comentó: "Es un honor poder conmemorar el
gran legado de Casa Madero a través de esta campaña,
425 años de esfuerzo y dedicación merecen una
celebración a lo grande".

En tanto Joaquín Maldonado, CCO de la agencia,
expresó que detrás de cada cosecha hay una nueva
historia y ese es el concepto de la campaña.

NACE IFAHTO WORLDWIDE

Ignacio Famania, CEO de ifahto, confirmó el inicio de
operaciones de ifahto Worldwide, que tiene un doble
objetivo: atraer proyectos y convenciones internacionales a
México y, a la vez, asistir a empresas de nuestro país para
llevar a cabo sus eventos en cualquier parte del mundo.
"Decidimos fortalecer nuestra estructura y servicios

en este año para servir a clientes alrededor del mundo,
ya que el 75 por ciento de ellos son marcas y empresas
globales, que tienen requerimientos puntales dentro
y fuera de México". Asimismo, afirmó que clientes y
empresas alrededor del mundo han encontrado en ifahto
una inmejorable opción para la ejecución de sus proyectos
en el país.

En tanto, Ricardo Mares Tajika, director general de esta
unidad, expresó que se siente muy motivado de poder
dirigir este ambicioso proyecto

PRESENTA MEDIA.MONKS NUEVA DIRECTIVA EN LATAM
Media.Monks presentó a sus nuevos líderes en América
Latina, reafirmando la efectividad del modelo mexicano.
Se trata, señalan, de una nueva estructura que desafía
el típico rol del Country Manager y posiciona a expertas
y expertos locales de cada disciplina al frente de sus
operaciones tanto en México como Argentina, Brasil
y Colombia. Explican que esto es con el objetivo de
conectar al talento de forma más eficiente.

Las operaciones de Media.Monks en México seguirán
siendo dirigidas por Sergio Escamilla, como Managing
Director, y Gastón Fossati, como vp de Data. En tanto,
Guillermo Morgan asume el cargo de SVP de Servicios
Tecnológicos para la región.

A nivel Latinoamérica, Media.Monks será liderada por
Ignacio Liaudat y Sebastián Caramés, quien anteriormente
era Managing Director de la agencia en Buenos Aires.

NOTAS EN CASCADA
Nuevamente una triste noticia, ahora con el sensible
fallecimiento de Alfredo Gandur R., relevante publicista y
mercadólogo que por muchos años estuvo al frente de
Pauta Creativa, agencia de comunicación y marketing
promocional fundada por él. Fue un profesional con
gran pasión y compromiso, excelente persona y amigo.
Expresamos nuestro sentido pesar a su familia y equipo
de trabajo.

reforma.com /campanas
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Trabajar
5070 años
Niñez, educación,

trabajo y retiro.
Las 4 etapas de

una vida normal... que se
guramente cambiarán muy
pronto. Porque estas fa
ses funcionaban con una
expectativa de vida de 80
años (75 en México).

Hoy en día, si te cuidas,
tienes suerte y recibes bue
na atención médica, pue
des vivir mucho más. Y con
avances médicos, vivir 120 o
hasta más años no será ex
traño en un futuro quizá no
muy lejano.

"Al llegar a mis cincuen
tas medios mientras se dis
cute la expectativa de vida
me pregunto: ¿y si vivo 100
años?", señala Avivah Wit
tenberg en el Harvard Bu
siness Review.

La consultora cita el li
bro "La vida de 100 años" pa
ra explicar cómo cambiarán
dramáticamente patrones y
etapas de vida

A nivel personal, habrá
que reinventarse (y varias
veces) para tener vidas pro
ductivas. Para hacerlo, el libro
sugiere desarrollar un porta
folio balanceado de 3 cate
gorías de activos personales:
a) Productivos. Conoci
miento, habilidades, capital
social profesional (networ
king) y reputación.
b) De vitalidad Salud, rela
ciones, amor, amistades y ba

lance de vida
c) Transformativos. Au
toconocimiento, redes so
ciales diversas y apertura a
experiencias.

Ahora bien, a nivel orga
nizacional habrá cambios:
¦ Flexibilizar el modelo tí
pico de desarrollo profe
sional.
¦ Suavizar reglas que pro
hiben relaciones afectivas.

Visualizar el desarrollo fami
liar profesional.
¦ Contemplar en productos
y servicios el impacto de que
clientes vivan mucho más.
Habrá grandes oportunidades.

Si esto es interesante, es
pera a que te platique sobre
la carrera para alargar muuu
cho más la vida

"Imagina un mundo en el
que estrenar corazón, hígado
o ríñones producidos de sus
propias células sea tan co
mún como hoy son los reem
plazos de cadera o rodillas",
explica The Economist (TE).

El semanario británico
reseñó ya hace tiempo los
esfuerzos para extender
la vida más allá del umbral
máximo actual, que ronda
los 120 años. Una batalla
que se da en dos frentes.

El primero es la lucha
contra el envejecimiento.
Desde experimentos natura
les de dietas extremas de res
tricción calórica hasta desa
rrollo de medicinas que sim
plificarían la chamba; ingerir

algunas pastillas todos los días.
Te cuento que esta pelea

también involucra vencer a
las enfermedades. Y no creas
que a una sola, porque como
dice TE: "cuando envejeces
las enfermedades compiten
por matarte... y si no lo logra
una, lo logra la otra". O sea, hay
que vencerlas todas.

Triunfar en el primer
frente no será suficiente,
pues el cuerpo humano ter
mina por desgastarse, cómo
explica el reportaje: "no só
lo es disminuir el envejeci
miento, sino pararlo o dar
le reversa".

Aquí la lucha involucra
células madre, regenerar y
crear órganos y, aunque pa
rezca de película de Ho
llywood, hasta realizar infu
siones de plasma de jóvenes.

Muuucho dinero y ta
lento buscan la nueva fuen
te de la juventud No te sor
prenderá saber que el Valle
del Silicio puede jugar un rol
relevante.

Por ejemplo, Google ha
invertido cientos de millones
de dólares en California Life
Company (Calicó). O bien,
diversas startups que bus
can explotar la tecnología de
CRISPR de la que ya te plati
qué alguna vez (relee "Com
petir para innovar").

En el extremo están so
ñadores como Aubrey de
Grey que afirma que la pri

mer persona que vivirá mil
años ya nació.

El gerontólogo inglés
explica el concepto de la
'Velocidad de escape de la
longevidad". No es que de
un tirón se encuentre cómo
vivir mil años. No, la clave es
la tasa gradual de mejora

Digamos que avances
científicos extienden el pro
medio de vida a 120 años, ga
nando 40 años a la expectati
va actual. En esos años extra
se pueden dar mejoras que
la extiendan a 150. Ya se ga
naron 30 años más. Y en este

tiempo, ¡más mejoras! Y así
sucesivamente...

Fascinante. No nos to
cará a nosotros, pero quizá
sí a nuestros hijos y nietos.

Lo que sí es que más años
no significan mejores años.
Un reto enorme será encon
trar formas de ser feliz más
tiempo.

¿Por qué te imaginas
1,000 años de tristeza? Serían
mucho peor que 100 años de
soledad, ¿no crees?
Posdata. El Congreso tendrá
otra oportunidad de "trai
cionar a la patria": tumbar la
terrible y peligrosa reforma
electoral de AMLO. Relee
'Vernos en el espejo de Evo".

EN POCAS PALABRAS...
"Pretendo vivir para siempre.
Y si no lo ¡ogro, moriré al
intentarlo".

Groucho Marx
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La autonarrativa
de Musk

¦ ué historias se
/ I J cuenta Elon

Musk? ¿Qué
narrativas predominan
tes introyectó cuando ni
ño? ¿Qué cuento lo cautivó
y ahora desdobla en la vida
real? Imposible saberlo por
que, aunque él cuente que se
fascinó con la novela Foun
dation de Isaac Assimov o
Star Trek, la psique es tan
compleja que ni él mismo
quizás pueda explicarlo.

Sin embaigo, y sin duda,
las historias que trae Musk
interiorizadas están siendo
activadas y él luce feliz y
realizado. Gustoso invier
te 44 mil millones de dó
lares para comprar Twitter,
diciendo que es la plata
forma más importante de
libertad de expresión y lo
primero que tuitea es: "let's
make Twitter máximum
Jun". Fascinante.

¿Y qué tal cuando se in
auguró la planta de Tesla
cerca de Berlín? Se puso a
bailar de manera espasmó
dica y peculiar, alejadísimo
del ritmo, pero feliz, otra
vez. Es que cuando estamos
alineados con nosotros mis
mos, de manera consciente
o inconsciente, vibracional
mente, o a nivel energético,
estamos en flow.

Flow es una condición
acuñada por Mihaly Csik
szentmihalyi, y que se aso
cia a un estado psicoemo
cional, donde nos sentimos
en plena realización, alta
mente involucrados y con
una sensación de que se es
tá en el camino correcto, en
el tiempo correcto, en la ac
tividad correcta; en síntesis:
que se está desempeñando
exitosamente en el guión de
vida interiorizado.

Los guiones de vida vie
nen de lugares insospecha
dos.

Recuerdo a Deng Wu
Chang, aunque a él le gusta
que le digan Charlie. En una
comida de negocios mien
tras devoraba sin recato
unos escamóles, me cuen
ta que cuando tenía 2 años
de edad, su Mamá lo llevó
con una astróloga para ver
qué le deparaba el destino,
y le dijo que: entre más lejos
viajara, mayor sería su éxito.
Con sucursales en 18 países,
manoteando a un chapulín
frito entre los dedos, agre
gó: "qué razón tenía la as
tróloga". Algo parecido le
ocurrió a Alejandro Magno
que, atrapado por las histo
rias del mítico Aquiles, con
tadas por su tutor Aristó
teles, sumado quizás a un

conflicto edípico de superar
a su padre Filipo II, nunca
dejó de conquistar y expan
dir su territorio. Incorporar
historias es una parte fun
damental en la formación
de la personalidad. Es que,
ante la abrumadora duda
existencial de la condición
humana y la multiplicidad
de caminos, la psique opta
por adueñarse de una auto
narrativa de vida

Estas narrativas funcio
nan para definir y recordar
cuestiones trascendentales,
como el explicarnos a no
sotros mismos (existencial),
delinearnos el camino (es

tratégico/táctico), definir
valores (moral) y clarificar
metas (acciones).

Sin una narrativa, no
hay manera de darle cohe
rencia a las acciones ni pue
den ser referidas a nada La
intrascendencia y la disolu
ción son el resultado de una
historiaguía ausente o de
una dispersión en la aten
ción y la intención.

¿Quién es Elon Musk?
¿De dónde sale un tipo co
mo este? ¿Qué lo motiva? Se
podría hacer un símil con
un Tony Stark y, su alter ego
Iron Man (Avengers), o con
Prometeo, el titán de la mi

tología griega que se atrevió
a desafiar a Zeus y nos tra
jo el fuego a la humanidad.

Dirán algunos que qui
zá no es para tanto, pero
frente a otros innovadores,
Musk parece abanderar
causas, no solo negocio, y
se ha convertido en una es
pecie sui generis donde se
fusionan un empresario, un
rockstar, un geek y un nerd.

No todas las autonarra
tivas son de éxito, altruismo
o ejemplares. En el espectro.
de personas extraordinarias,
también las hay que se can
tean para el dark side, tales
como Hitler y Putin.

¿Cuál es tu historia, qué
narrativa desdoblas?

¿Es una de héroes o he
roínas, que rompen con la
maldición, que triunfan y
superan obstáculos? ¿La
de un villano que se mien
te a sí mismo, que afecta a
otros por "causas necesa
rias"? ¿La de una de vícti
ma que se ocupa de culpar
a otros y a las circunstancias
y que se siente sin opciones
ni puede imaginar una vida
diferente?

Finalmente, si se desea,
las autonarrativas son ma
leables: se pueden redefinir,
replantear y reescribir, si tan
sólo se hacen conscientes.
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What's
News

"Reguladores bursátiles
JVen EU demandaron a la
compañía minera brasileña
Vale SA por la forma en
que divulgó sus prácticas
de seguridad en minería
antes de que una de sus
represas se colapsara en
el 2019, un desastre que
causó 270 muertes y aún
empaña el futuro de la
compañía. La demanda
de la Comisión de Bolsa
y Valores (SEC) muestra
cómo la agencia regula
dora usa sus poderes de
protección al inversionista
para ir tras compañías que
sufrieron costosas crisis
ambientales o ingenieriles.

? El yen se debilitó a más
de 130 frente al dólar el
jueves después de que el
Banco de Japón reforzó
su compromiso con bajas
tasas de interés pese a la
creciente inflación. "Mien
tras los bancos centrales
en EU y Europa optan por
restricción monetaria o
aumentos en las tasas, la
economía japonesa sigue
en vías de recuperación por
el impacto de la pandemia
del Covid19", dijo Haruhiko
Kuroda, gobernador del
Banco de Japón. "Lo más
importante es apoyar la
recuperación económica al
continuar pacientemente el
alivio monetario".

? Samsung Electronics
Co. reportó ingresos
trimestrales históricos
y vio las ganancias netas
dispararse 59% en los
primeros tres meses del
año, ayudado por una
fuerte demanda de chips
de memoria y un inicio de

ventas más enérgico para
su smartphone insignia
más reciente. Samsung dijo
que se anticipa que proble
mas macroeconómicos y
de logística derivados de la
inflación y la guerra Rusia
Ucrania persistan en el
trimestre actual. Pero prevé
que la escasez de compo
nentes mejore, ayudando a
apuntalar la demanda.

? Fidelity Investments
planea contratar a otras 12
mil personas para septiem
bre, al redoblar una apuesta
de que el frenesí por las in
versiones individuales que
inició durante la pandemia
dure más que la reciente
volatilidad del mercado. La
ñrma financiera de Boston
anticipa terminar el año
con hasta 68 mil emplea
dos, un alza de alrededor
del 19% desde principios
del 2022. La mayoría de los
nuevos contratados estarán
en roles de atención al
cliente y tecnología.
? Los problemas finan
cieros de Carvana Co. se
derramaron a los mercados
de deuda esta semana
cuando el vendedor de
autos usados en línea
batalló para vender bonos y
se vio obligado a recurrir a
Apollo Global Management
Inc. por 1.6 mil millones
de dólares para rescatar el
trato. La gigantesca firma
de inversión acordó com
prar alrededor de la mitad
de 3.275 mil millones de
dólares en bonos emitidos
por Carvana para comprar
a la red de subastas de
autos ADESA U.S., dijeron
personas familiarizadas
con el asunto.
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La UIF, el documental y la
reforma electoral
Pablo Gómez ha

construido en silen
cio toda una estruc

tura para dotar a la Unidad
de Inteligencia Financiera
(UIF) de otro poder, adicio
nal al financiero: la estrate
gia electoral para que More
na trascienda, al menos, el
siguiente sexenio.
Ha sido un funcionario

subestimado en cinco me
ses que lleva como director
de la UIF. Su poder en el go
bierno del presidente An
drés Manuel López Obra
dor es mucho más grande
de lo que puede apreciarse
a simple vista y de lo que ha
ofrecido en su trayectoria
como legislador.
El Pablo Gómez de la 4T

tiene capacidad para desar
ticular de un solo plumazo
tanto la inteligencia finan
ciera como el sistema electo

ral del país. Lo demostró en
las últimas semanas con una
labor enfocada a redactar la

iniciativa de reforma electo

ral que presentó en la confe
rencia de Palacio Nacional,
mientras la UIF recibía 195
juicios de amparos para el
desbloqueo de cuentas.
La temida UIF, que ha si

do usada comúnmente co

mo un instrumento de per
secución, sigue siendo un
organismo débil para litigar
ante tribunales los acuerdos
de bloqueo frente a los pre
suntos lavadores de dinero o
delincuencia organizada.
Muy pocos han tenido el pri
vilegio de ser recibidos por
Pablo Gómez en sus ofici
nas, quienes son en realidad
dirigidas por Sandino Lu
na, encargado de la direc
ción de Normatividad.
Entre los que pueden pre

sumir de una reunión con el

titular de la UIF en lo que va
del año están el productor
Epigmenio Ibarra, quien
prepara un documental sobre
el neoliberalismo y sus efec

tos "nocivos" para el país. Es
un trabajo para hacer frente al
videorreportaje que a finales
del sexenio pasado se conoció
como El populismo en Amé
rica Latina.
El documentalista solicitó

toda la información existen
te sobre los últimos cinco ex

presidentes: datos, movi
mientos, compras, viajes e
historias que se pudieran
conseguir a través de la UIF.
Con ese fin surgió el famoso
SIARA de fines de marzo, es
decir la solicitud de informa
ción a la CNBV para que el
sistema bancario recopile
también toda la información
sobre la red de contactos cer
canos a Carlos Salinas, Er
nesto Zedillo, Vicente Fox,
Felipe Calderón y Enrique
Peña Nieto.
Otro de los hechos que se

le atribuyen en estos días a
Pablo Gómez es influir en la
decisión de destituir al vice

presidente de la CNBV, San
dro García Rojas. Se habla
de una muy mala relación
entre estos des personajes,
quienes llegaron a coincidir
en un fraccionamiento don
de eran vecinos.

Con estos logros en cinco
meses llegó ayer Pablo Gó
mez a la conferencia del Pre
sidente para presentar la ini

ciativa de reforma electoral

junto al secretario de Gober
nación, Adán Augusto Ló
pez, y el titular de la Agencia
Nacional de Aduanas, Hora
cio Duarte.
No hubo demasiadas sor

presas en la propuesta: la
desaparición del Instituto
Nacional Electoral como lo
conocemos para dar paso a
un nuevo órgano de nom
bre Instituto Nacional de
Elecciones y Consultas; la
desaparición de los diputa
dos y senadores plurinomi
nales, y la idea de seleccio
nar a las autoridades elec
torales mediante voto libre

y secreto, sin sopesar si los
elegidos tienen la experien
cia para resguardar dere
chos fundamentales.
Los objetivos son los del

Presidente: intentar desa
parecer a su antítesis, el
INE, y proclamar el triunfo
de una democracia que se ve
cada vez más debilitada.
Pablo Gómez intentaría

colocarse como cabeza de ese

nuevo órgano electoral.
Ya veremos si la oposición

legislativa se posiciona en
bloque igual que lo hizo con la
reforma eléctrica. •

mario.maldonado.

 padilla@gmail.com
Twitter. @MarioMal
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Hank contra Slim. ¿duelo por Banamex?
::::: Nos dicen que la pelea por la adquisición de Ba
namex se está perfilando a dos grandes jugadores de
origen mexicano, tal y como ha "sugerido" el presi

dente Andrés Manuel López Obra
dor. Por un lado, Carlos Hank Gon
zález, de Banorte, y por el otro Car
los Slim Helú, de Inbursa. Si bien el
más adelantado es el "banco fuerte
de México", la estrategia de Slim de
ir con socios a una posible compra
lo deja todavía bien posicionado en
el proceso de venta. El Banco Nacio
nal de México se encuentra en estos
momentos firmando acuerdos de
confidencialidad con los interesados
que se están acercando a ver "el
cuarto de datos" para conocer las en

trañas del negocio bancario que tiene en el país. Ha
brá que ver qué tan fuerte apuesta Santander, banco
de capitalespañol, que aún puede meter ruido, pero
nos cuentan que todo apunta a que Banamex se
"mexicanizará" de nuevo.

Contra Inflación, todos los grandes
::::: El gobierno federal negocia mitigar la carestía
con grandes productores de 24 artículos de consumo
básico como son limón, huevo, azúcar, pan de caja y

papel higiénico, y con base en esa
lista nos dicen que se ha conversado
ya con firmas como Bachoco, Bimbo,
Alpura, y Lala. También estaría
Kimberly Clark, de Claudio X. Gon
zález, quien ha tenido diferencias
con el presidente Andrés Manuel
López Obrador. Sin embargo, nos
dicen algunos funcionarios cercanos
a las actuales conversaciones, que
acercarse a Kimberly Clark, buscan
do frenar las alzas de precio del pa
pel de baño, no es un asunto de
amor o desamor, sino de apoyar a

las familias mexicanas ante la inflación que se regis
tra. Por cierto, nos cuentan que en el sexenio pasado
el secretario de Hacienda y Crédito Público, José
Antonio Meade, también hablaba con dueños de
empresas para pedirles no aumentar los precios de
diversos productos.
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Empecemos por lo obvio... la gran noticia es que el hombre
más rico del mundo. Elon Musk, con un valor de aproxi
tiradamente 270 billones de dólares, compró una de las
compañías de comunicación digital más emblemática de
nuestros tiempos. Twitter. por la pequeña cantidad de 44
billones de dólares, Lo no tan obvio... (i) ¿por qué el CEO
de Tesla tenia tantas ganas de comprar Twitter?, (ii) ¿cómo
financió dicha compra y iiiiK ¿quién es su equipo que le
ayudo a llevar a cabo esta compra?

fackDorsey, el principal cofundador de Twitter, en 2018
índico que el propósito de Twitter era servir a la conversa
ción pública de una manera saludable, No obstante, parece
que es evidente que Twitter no se desarrolló taaaanto en
esa dirección, falta nada más ver las cosas que uno en
cuentra publicadas en dicha plataforma; sino que Twitter
realmente se volvió un calificador en tiempo real de la re
levancia y popularidad de los mensajes emitidos a través
del mismo y de sus emisores.
En este contexto, su opinión es tan buena como la mía

sobre por qué este empresario tiró la casa por la ventana
para adquirir Twitter. Creo que una teoría de conspiración
válida es que el señor Musk tiene una serie de creencias y
valores políticos y sociales de cómo se debe usar esta plata
forma, mismos que creyó que no estaban siendo apoyados y
promovidos por la anterior administración a cargo de Twit

ter. Esta interpretación parece ser
validada por las recientes declaSu opinión raciones que ha hecho en el sen

es tan buena tido de (i) que considera que es
esencial que haya una pla2a incomo la mía
clusiva para la libertad de expre

sobre porqué sión, (ii) que Twitter se ha vuelto,
de facto, la plaza del puebloeste empresario donde expresarse, (ili) que Twi

tiró la casa tter es esencial para el futuro de
la civilización y, sobre todo, (iv)por la ventana.
que no le importa el desempeño
económico de su nuevo juguete.

Una de las principales decisiones que deberá tomar es si
mantiene o elimina el veto permanente que actualmente
hay en Twitter al expresidente Trump, lo cual creo que dará
mucha más visibilidad de sus verdaderas intenciones sobre
la plataforma.
Ahora, en el tema de cómo se financió la operación...

pues vea ahí usted que la compra fue posible con base en
un financiamiento, donde la garantía principal fue el 20%
de las acciones totales de Tesla que Musk tiene. No es la
primera vez que Musk pignora sus acciones, simplemente
a lo largo del año pasado puso en garantía más de la mitad
de sus acciones, que valen múltiples billones de dólares,

préstamos. ¿Por qué opera asi? Uno,
participación en Tesla, la niña de sus

fácil vender una parte sustancial
haber tantos compradores y por

el valor de la empresa y, por
Tres, porque esta estrategia

vasta fortuna sin tener que Incurrir
sus acciones. Todo esto suena

de las acciones de Tesla cae de
cuyo caso el señor Musk se vería
sus acciones y/o de otros bienes

financiamiento y la compra? Esta es tal
de este evento. Aquí es donde

office" (una firma de asesoría fi
patrimonial que apoya a una

patrimonios multimillonarios} de Elon
ared Birchall un exbanquero
Goldman Sachs, Merril Lynch y,
Así se explica por qué la billo

financiamiento fue operada por Morgan
atención que, aparentemente, este
un grupo muy pequeño de per
family offices, v.g. Bezos Expedi

que maneja la fortuna de Mark
de Bill Gates, tienen decenas o

cientos de empleados.
Una vez más, parece ser que Elon Musk hace las cosas

muy a su estilo. Sólo el tiempo nos dirá la verdadera razón
de por qué compró Twitter y nos dará más contexto sobre
su modelo peculiar de administrar, hipotecar y usar su for
tuna. Tomatazos en @MrMejlaCosenza.

O
SP'AL GORDITO

El restaurante boutique Cumpanio, en Querétaro, sirve un
delicioso fondue compagnon, no se lo pierdan.
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Pocos conocen el detalle del Plan para Conte
ner la Inflación y Combatir la Carestía, aunque
algunos dicen tenerlo. Le comenté que el pre
sidente López Obrador y su equipo econó
mico lo vienen negociando desde mediados
de marzo, no con las empresas de mayor pre
sencia en el mercado de productos alimenti
cios. sino con las que tienen Incidencia en la
costos de distribución al mayoreo y menudeo
de esos productos,

Le pongo el caso del limón. El precio pro
ductor, presionado por el aumento en insu
mos, está en menos de 10 pesos el kilo, pero
en el supermercado está en 89 pesos el kilo.
Es abril, estaclonalmente hay escasez de li
món agrio, pero no se justifica la variación
que hay entre precio producto y precio de
comercialización.

En estas negociaciones algunos han sido
poco sensibles,

Es el caso de Jorge Arganis, secretario de
Comunicaciones y Transportes, pues, lejos de
sensibilizar con el KSCM o Ferromex. el tipo
de la agencia les comunicó la imposición de
una tarifa de embarque y desembarque, no la
negoció. Ellos se oponen porque el gobierno
sólo ha subsidiado el combustible para mo
vilidad de una parte del transporte en Méxi
co, pero no todo el transporte, como el avión,
el tren o los barcos. El tema con Canacar es
similar,

¿Qué puso la alerta negativa entre el em
presariado por lo que se anuncie el miérco
les? Que se ha negociado con empresas como
Alpura. Lala. Bimbo, Bachoco, Dolores. Semi
llas Morelos, Del Fuerte, Capullo, Maseca o
San |uan, pero que. siendo grandes, no con
trolan el mercado. No son monopolios como
Pemex o CTE.

Son 24 productos, pero si se eligid incidir
con estas empresas, de antemano muestra
que no va a ser transversal el efecto de lo que
presenten el miércoles.

Coparmex, Antad y Concamin han sido los
más críticos de la negociación con empresas
y la no inclusión de cámaras porque hasta
esta semana se incluyó al CCE, que preside
Francisco Cervantes, Hoy todos se están de
jando llevar por el "ruido ".

ODE FONDOS A FONDO
#FIL" Este viernes, visitará la Comarca Lagu
nera (Durango y Coahuila), Caroline Emond,
directora general de la Federación Internacio
nal de Lechería (FIL), máxima autoridad a nivel
mundial para el desarrollo de los más impor
tantes estándares para la fabricación de pro
ductos lácteos y sus derivados, sustentados en
investigación científica, Integrada por más de
1,200 expertos de más de 43 países, que repre
sentan 75% de la producción mundial de leche.
El papel de la FIL es relevante porque promue
ve las mejores prácticas en el sector, busca que
se implementen políticas y regulaciones ade
cuadas para contribuir a que los productos lác
teos sean seguros y sostenibles.

La visita ocurre después déla incorporación
de México como integrante de la Federac lón en
noviembre pasado. La Laguna es la zona más
importante de producción de leche con cerca
del 23% del total de la producción del país. Ahí
se abastecen las empresas lecheras porque los
establos de la región cumplen con las mejores
prácticas y son un caso de éxito, tanto en sus
estándares de bienestar animal como por su
capacidad productiva. Los animales libres de
estrés producen más y mejor leche de calidad.
Además de atestiguar que México cuen

ta instalaciones de nivel mundial que abarcan
toda la cadena productiva, gracias la gestión
del Capítulo México de la FIL, la ejecutiva sos
tendrá reuniones con los principales liderazgos
de los productores, encabezados por Felipe
Cedillo Vela, presidente de la Asociación
Mexicana de Productores de Leche (AMLAC);
el Consejo Nacional Agropecuario, de |uan
Cortina; Mariano Salceda, presidente de Ca
nilec; G rupo Lala. de Eduardo Tricio: as í como
con funcionarios federales del sector como la
diputada María del Refugio Camarería, pre
sidenta de la Comisión de Ganadería de la Cá

mara de Diputados, y Alan Elizondo, director
general de FTRA.

Habrá que seguir de cerca este tema, ya que
el país tiene retos Importantes en este sector,
que cada año produce más de 12 mil millones
de I i tros de leche y con sume 16 m il millón es d e
litros de leche y sus derivados.
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Los empresarios turísticos más importantes
de Quintana Roo están llegando a la conclu
sión de que los nuevos ataques del gobierno
federal contra ellos tienen un componente
de desinformaclún y otro de sacar al presi
dente López Obrador del centro de las cri
ticas por el Tren Maya.

©
Horas después de que fue acusado de ha
ber recibido, ladreada pasada, contratos de
construcción del Fondo Nacional de Fomen
to al Turismo (Fonatur), José
Chapar, presidente de Grupo
Palace, dijo en un video que
eso nunca había sucedido.

Ayer compartió con este
espacio que jamás ha sido su
estilo ni le ha interesado gene
rar polémica, pero que en este
caso no podía defar pasar la
acusación, porque "el que ca
lla. otorga".
Chapur aseguró que ¡a

más ha sido propietario de una
constructora, aunque sí tiene
en su grupo de 10 hoteles una coordinación
de obras, precisamente porque contrata
constructoras y las tiene que supervisar.

Recordó, por ejemplo, que después del
impacto del huracán Wilma, en 2005, su
grupo firmó acuerdos con 10 constructoras
desde 1CA, una de las más grandes de Mé
xico, hasta las más modestas de Quintana
Roo.

También consideró que todas las gran
des empresas turísticas de la entidad bási
camente están a favor del Tren Maya, pues
es una obra que generará riqueza en la zona.

Seguramente para quien viva en Guana
Juato le será indiferente o hasta podría cri
ticar el proyecto porque no recibirá nlngün
beneficio directo, reflexionó Chapur, pero
en Quintana Roo ninguno de los principales
empresarios se opone.
Negó también que su grupo apoye a

cualquier organización no gubernamental
(ONG) ni con un propósito ambientalista ni

de ninguna otra índole, así es que le extraña
todavía más lo sucedido.

Ahora que Grupo Xcaret también ha sido
señalado por el Presidente, abundó, igual
ocurrió con información Inexacta y con una
critica que no se justifica porque se trata de
una organización seria, que, como Palace,
genera miles de empleos en la reglón.
A lo que se refirió es al supuesto hecho

de que el actot Eugenio Derbez, quien sí ha
sido crítico con las implicaciones medioam
bientales del Tren Maya, supuestamente
inauguró Xcaret, lo que ya aclaró, en otro

video, que nunca sucedió.
También han sido criticados

por haber iniciado la construc
ción del parque Xibalbá, en Yu
catán, sin contar con todos los
permisos ambientales para in
tervenir algunos cenotes, algo
que ya corrlgió un grupo que
ha probado, como ningún otro,
la tesis de que el desarrollo
responsable es la mejor opción
para conservar.

Chapur, quien en otros mo
mentos ha sido un duro com

petidor y ha diferido con Miguel Quintana
Pali, presidente de Xcaret, por ejemplo, en
el tema de los cruceros: ahora considera que
lo importante es terminar el Tren Maya, pues
quizá sea ésta la única oportunidad política
para conclulrlo.

José Chapur compartió que, más allá de
la declaración en sí misma, no ha habido
más consecuencias para él por la acusa
ción falsa de haber obtenido contratos del
Fonatur,

O
Ayer, para este influyente empresario, fue un
día normal y participó en la Mesa de Seguri
dad de Quintana Roo; otro aspecto vital para
el turismo de la entidad, donde ya reconoce
avances no sólo en la percepción, sino en
la reducción de hechos delictivos que hoy
se concentran entre los propios grupos del
crimen organizado.
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Este lunes, el director general del IMSS, Zoé Robledo, pre
sentará, acompañado de dirigentes empresariales y auto
ridades de Salud, el programa Entornos Laborales Seguros
y Saludables (EIssaly se firmará un Acuerdo Nacional por la
Salud, Seguridad y Bienestar de las personas trabajadoras.

A pesar de su rimbombante nombre, es un Interesante
programa enfocado a mejorar la salud de 21 millones de
trabajadores añilados y reducir costos por ausentismo e in
capacidades para las empresas y el IMSS, que ha detectado
que uno de los efectos de la pandemia de covid19 es que
más de 10 millones de trabajadores derechoKabientes pa
decen alguna comorbilidad.
Se han otorgado más de 4,6 millones de incapacida

des por covid19 que representaron más de 44 millones de
días laborales perdidos y un dato que sorprende es que se
detectaron también los costos ocultos del llamado "pre
sentismo", que se regisna cuando un trabajador acude en
fermo a la empresa o tiene una menor productividad por
constantes ausencias o incapacidades por enfermedades
crónicas que podrían ser detectadas oportunamente con
una adecuada supervisión médica, principalmente en caso
de diabetes, hipertensión arterial, sobrepeso u obesidad, y
también depresión.
Tan sólo en 2021, el IMSS pagó 21,128 mdp por inca

pacidad de riesgo de trabajo y 3,816 mdp por enfermedad
general.

Desde luego, el gran reto para Robledo, para que esta
estrategia enfocada a la prevención tenga éxito, será mejo
rar la atención en las clínicas, porque una de las razones por
las que los trabajadores rehuyen acudir para una revisión
de rutina es el tiempo que pierden o los problemas que
enfrentan para realizarse exámenes, ya no se diga los más
complejos, sino los más sencillos, como son los de orina o
biometrías hemáticas.
Y el reto para Robledo se duplica porque, además de

los 20 millones de trabajadores afiliados y sus familiares,

el IMSS está en el proceso de manejar hospftales estatales
a través de IMSS Bienestar.

O
CAYO PIB 1.4% EN ESTADOS UNIDOS
La contracción de 1,4% del PIB en Estados Unidos en el
primer trimestre sorprendió a los mercados, pero el con
senso entre analistas es que no se trata del inicio de una
recesión, sino que se debe a efectos coyunturales. como
un Incremento sustancial en las importaciones y un mayor
consumo.

La duda es si después de este resultado, la FED subirá 50
puntos base las tasas en la reunión del próximo miércoles 4
de mayo o sólo 25 puntos. Aunque se espera ya un repunte
del PIB para el 2T. el compromiso de la FED es frenar el
crecimiento de la inflación,

O
EXPECTATIVAS RARA MEXICO

En el caso de México, el Inegi divulgará hoy los resultados
del PIB en el primer trimestre y, de acuerdo con Gaby Siller,
economista en jefe de Banco Base, se espera un crecimiento
superior al 1%, pero más como un efecto rebote tras la con
tracción en el 3T y el estancamiento en el 4T,

O
BMV: a MUJERES CONSEJERAS INDEPENDIENTES

Marcos Martínez Gavica fue ratificado como presidente de
la Bolsa Mexicana de Valores en la asamblea de accionistas
realizada ayer, en la que se aprobó un pago de dividendo en
efectivo por 2.16 pesos. Una buena es que hay ya 4 mujeres
consejeras independientes: Gina Diez Barroso. Claudia
Jañez, Tañía Qrtiz Mena y Blanca Avelina Treviño
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El gobierno y ios empresarios han venido delineando cómo
sería el acuerdo para tratar de controlar el crecimiento de los
precios. Si se toman las ideas aisladas que ha venido diciendo
el Presidente y la negociación que se ha dado en las cúpulas
de la iniciativa privada, ya se pueden dar algunos avances

No se trata de la fijación de precios, pues la iniciativa priva
da ya habría convencido al gobierno de que eso no funciona.
No han tenido que irse a los tiempos de Luis Echeverríay losé
López Portillo, han encontrado ejemplos más cercanos, como
la fijación del precio del gas mediante un monto máximo, lo
que causó mayores problemas que los que se pretendía evitar.

Se busca construir un acuerdo en que las partes pongan
algo por un tiempo limitado. Tanto a los funcionarios del go
bierno como a los líderes de la iniciativa privada les da cieno
resquemor hablar de pactos, como los que funcionaron en
los gobiernos de Miguel de la Madrid y de Carlos Salinas de
Gortari. Tienen algunos elementos, como el señalar que en
aquellas épocas los precios subían más por causas internas
y en la actualidad básicamente lo hacen por la mezcla de di
versos factores externos, de los que México prácticamente no
tiene ningún control,

¿Cuáles son las bases de la negociación? No se trata de un
control de precios, tiene que ser por tiempo limitado y en e!
cual todas las instancias deben aporrar algo. Si bien se trata de
una negociación que inició hace varios días, ha venido mutan
do Como lo explicó el Padre del Análisis Superior, pasó de ne
gociaciones empresa por empresa a un convenio que no sólo
trata sector por sector, fue directamente de la iniciativa priva
da. Ejemplificó el presidente de la Coparmex, Manuel Medina
Mora, que se negociaba con los dos más grandes productores
de leche, cuando en el mercado hay muchísimos más,

También, como y a lo ha señalado el P.4S desde hace algún
tiempo, prácticamente todas las empresas han estado dis
puestas a disminuir ingresos en 24 productos, como ayuda
para contener la inflación, siempre y cuando el gobierno esté
dispuesto a, también, hacer aportaciones.
REMATE ENCAMINADO

En lo que se han estado organizando las pláticas buscando
un esquema global y no que vaya empresa por empresa, el
gobierno ya ha tomado algunas acciones y, aseguran, algunas
otras ya están en proceso. De hecho, se puede adelantar que el

Servicio de Administración Tributaria, encabezado por Raquel
Buenrostro, ha acelerado las devoluciones del IVA. como una
manera de no cortar los flujos de las empresas y que éstos no
repercutan en sus precios finales.

Independientemente del acuerdo que deberá anunciarse la
próxima semana, ya hay acciones por ambas panes para lograr
un objetivo común, como es el caso de la seguridad en carre
teras. para evitar robos de transpone que encarecen los costos.

En casos como el limón, que está en la lista de los 24 pro
ductos básicos, el problema no tiene que ver con la saturación
del puerto de Shanghai o la invasión rusa a Ucrania, sino con la
aplicación de la ley, que evite que la delincuencia organizada
fije el precio de este producto,

El Presidente de la República ha dicho que el anuncio po
dría darse el próximo miércoles, sin embargo, hay dudas entre
la iniciativa privada, puesto que parecería que es muchísimo
negociaren poco tiempo. Sin embargo, reconocen que las
pláticas que han tenido con las secretarías de Economía y de
Hacienda han tomado una dinámica, en general, de orden.
REMATE BUSCAPIES
Lo importante no es que estén lanzando mensajes autodes
mentidos, sino que pretenden ser crípticos y amenazantes en
contra del director del Infonavit, Carlos Martínez, cuando él
no tuvo que ver en los hechos supuestos que se le tratan de
imputar de una manera supuestamente encriptada_
REMATE AGRADECIMIENTO
Este sábado se cumplirá un año de que padecí un aneurismay
es una gran oportunidad para agradecer, nuevamente, a mu
chos que Jugaron un papel vital en mi recuperación. Primero
y antes que nada a Dios y a una larga cantidad de gente que
oró por mi bien; al personal de primer contacto, médicos y
enfermeras, quienes supieron qué hacer no únicamente para
preservar mi vida, sino enconnar una increíble recuperación,
A ta generosa solidaridad de Olegario Vázquez Aldir,

Ernesto Rivera, Ignacio Anaya. Ciro Gómez Leyva y un lar
guísimo etcétera. A mis compañeros de los equipos de trabajo
con los que tengo el honor de trabajar, quienes hicieron mucho
más que aguantar, sino ser un apoyo invaluable,

A todos ustedes, millones de gracias, ojalá el FAS tuviera la
posibilidad de agradecerle a todos personalmente, inicia una
nueva cuenta,
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1E1 Mercado de Derivados (MexDer).
•que dirige losé Miguel de Dios, puso

en marcha la figura de proveedor de li
quidez, la cual busca incentivar la opera
ción electrónica de productos listados y
que también contribuirá a la creación de
un mercado más líquido, así como a in
centivar la entrada de nuevos participan
tes y a aumentar el volumen de operación.
Para implementar esta figura, MexDer lle
vó a cabo una subasta entre los miembros
operadores para determinar la institu
ción financiera que realizará las funciones
y, luego de analizar propuestas, se eligió
a Banco Monex. de Héctor Lagos, como
proveedor de liquidez del futuro del dólar
por un periodo de seis meses,

2Aeroméxico, que dirige Andrés
•Conesa. generó, durante el primer

trimestre, ingresos equivalentes a 80% de
lo registrado en 2019, La cifra se dice fá
cil, sin embargo, no hay que olvidar que la
aerolínea acaba de salir de una reestruc
turación financiera bajo el Capítulo 11 de
la Ley de Quiebras, a la que se sometió en
junio de 2020, y se vio limitada para ope
rar en el mercado internacional debido al

cierre de fronteras por la pandemia, Esto
la dejó en desventaja frente a competido
res como Volaris, de Enrique Beltranena,
y Viva Aerobús, que dirige Juan Carlos
Zuazua. quienes se beneficiaron de la de
manda del mercado nacional y la de Esta
dos Unidos.

3 El Corporativo Kosmos, que diri
•ge [ack Landsmanas, recibió por

cuarto año consecutivo el distintivo Em
presa Socialmente Responsable, que otor
gan el Centro Mexicano para la Filantropía
y la Alianza por la Responsabilidad Social
Empresarial por México, Las empresas La
Cosmopolitana, Serei y Kol Tov. que for

man parte del corporativo, lograron desa
rrollar un modelo de negocio basado en ¡a
sustentabilidad, Este reconocimiento fue
posible por la implementación de iniciati
vas y programas en materia de responsa
bilidad social y cultura organizacional, a
lo largo de más de cinco décadas de labor.
Corporativo Kosmos refrenda su compro
miso social y con el sector alimentario.

4 La Comisión Reguladora de Ener
gía, presidida por Vicente Melchl,

no da un paso atrás en la política que bus
ca frenar el desarrollo de proyectos pri
vados para la generación de electricidad;
esto, a fin de seguir favoreciendo a la Co
misión Federal de Electricidad, dirigida
por Manuel Bartlett, y dar continuidad a
las políticas del gobierno federal sin una
reforma constitucional Así, en su última
sesión, negó el permiso de generación a
seis empresas, con proyectos principal
mente de tecnología solar, Tal es el caso
de Akuwa Solar, FRV Duna Solar, Kro
nos Solar Park Five, Energía El Pilar, Mi
reGM1 Capiral y Parque Solar Las Lomas
de Ocampo.

5 Donde metieron otro gol es en
•BBVA México, dirigido por Eduardo

Osuna, ya que patrocinará por dos años
más las ligas BBVA MX, Expansión BBVA
MX y BBVA MX Femenil, así como los tor
neos de fuerzas básicas. El acuerdo con
la Liga BBVA MX. presidida por Mikel
Arrióla, contempla crear herramientas de
inclusión y diversidad, tales como manua
les, guías y protocolos de acción. En mate
ria de educación, se impulsarán acciones
para ayudar a construir un mejor porvenir
en materia de equidad de género, educa
ción financiera y ambiente. Además, inició
la integración de las fuerzas básicas de la
LIGA BBVA MX Femenil, comenzando este
año con el Torneo Sub17.

Fecha: 29/04/2022

Página: 27

Area cm2: 177

1 / 1

Columnas Económicas

El Contador /Redacción

Redacción

Costo: 12,586

Página 9 de 11



La venta de Citibanamex da un vuelco inesperado con la
participación de Carlos Slim Helú. Hablamos del empre
sario más fuerte de México, por poder económico y por
cercanía con el presidente López Obrador. Sin embargo,
hasta para el mismo Slim la pelea será difícil.

Con qué cuenta Slim, obviamente con recursos econó
micos. Es el empresario más adinerado del país. Y no sólo
es dinero, cuenta con influencia y poder de gestión.

El grupo de Slim, con América Móvil, Inbursa y Carso,
había estado silencioso,,, hasta que le preguntaron a Frank
Aguado, director de relación con inversionistas de Inbursa.
Y asi fue cómo se supo que el caballo negro en la puja por
Citibanamex, podría ser Carlos Slim.

Inbursa estaría liderando a distintos inversionistas. No
iría sóla, Va de líder, pero con varios inversionistas, y obvio
llevaría mano en la gestión.

El gran tema por revisar será el precio. Carlos Slim y.
desde luego, en este caso Marco Antonio Slim, quien di
rige Inbursa. no compran caro. De hecho, el empresario es
famoso por encontrar oportunidades de valor, es decir, por
comprar barato y dar valor,

Hay que decirlo, si Slim compra Citibanamex, aunque
al principio lo adquiera caro, de seguro le generará valor.
Y, curiosamente, podría quedar
se con el banco que fuera de uno Si Slim comprade sus grandes competidores,

Citibanamex,Roberto Hernández, con quien
guardaba diferencias que eran li aunque a)madas por Alfredo Harp, primo
de Slim principio lo

adquiera caro,© de seguro le
LOS REFLEJOS DE BANORTE generará valor.
Quienes traen reflejos rápidos
son los mandamás de Bañarte.
Al ver que Inbursa levantaba la mano por Citibanamex,
¿porqué no? Carlos Hank González, presidente, ¡unto con
Marcos Ramírez, director, recordaron en un video en redes
sociales que presentaron resultados trimestrales y son,,, el
banco fuerte de México. Digo para no perder los reflectores,

Banorte, hasta el momento, ha sido el postor más fuerte
por Citibanamex. por tamaño y
será ganarle a dos pesos pesados,
menos, pero también a Antonio

O
DEL VALLE, NO LO DEN POR
Antonio del Valle Ruíz. quien
y expresidente de los banqueros,
rario en Elenientiay el banco de
pero pequeño, Vx+. Por más que
poderoso Consejo Mexicano de
Perochena, diga que su padre ya
que don Antonio tiene interés,
con Inversionistas y fondos que

Citibanamex es más atractivo

O
INE DA CERTEZA

La reforma electoral del presidente
retrocesos democráticos, el principal es cómo elegir a los
consejeros electorales. La elección ahora sería por votación
"del pueblo", cuando los ciudadanos no sabremos qué ripo
de especialistas elegir. Y. desde luego, serán usados por los
partidos hegemónicos (le suena Morena).

La reforma de López Obrador es centralista. El INE ac
tual, presidido por Lorenzo Córdova. hoy representa una
clave puntal para dar certeza en la economía, de tener tran
sición democrática y elecciones creíbles. Eso gusta a los
inversionistas, ¿por qué cambiarlo?
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COORDENADAS

Lo que quiere AMLO con su reforma electoral
Enrique
Quintana

or qué razón el presidente de la República
envió ayer al Congreso de la Unión una
iniciativa de reforma constitucional que en

principio pareciera condenada al fracaso?
Más que los detalles del contenido de la reforma

políticoelectoral, para entenderla, quizás lo más rele
vante sea responder a esa pregunta.
En realidad ya conocíamos una buena parte del

contenido de esta propuesta.
Quizás la mayor sorpresa ha sido el hecho de que

uno de sus planteamientos fuera la eliminación de
los diputados de mayoría relativa, más que la elimi
nación de los legisladores plurinominales.
Como ya muchos explicaron ayer, el planteamiento

de la reforma implica dejar exclusivamente en el
Congreso a diputados de Representación Pro
porcional, ahora sobre la base de 32 listas, una por
entidad, y no de las cinco circunscripciones presentes
hasta ahora.

Otro de los ingredientes sorpresivos fue el hecho de
que se le diera luz verde al voto electrónico.

Los dos aspectos parecieran interesantes y
debatibles.

Sin embargo, lo sustantivo de la reforma constitu
cional presentada es el propósito del presidente de la
República de reinventar a las autoridades electora
les, tanto el Instituto Nacional Electoral (INE), como
el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federa
ción (TEP JF).
El primero se convertiría en el Instituto de Eleccio

nes y Consultas y el segundo en otra Sala de la Corte.
En ambos casos, cambiarían completamente los

mecanismos de designación y serían por elección po
pular a propuesta de los tres poderes de la Unión.
Esto hoy, construiría autoridades electorales cla

ramente proclives a Morena.
El presidente sabe que puede "vender" a los ciuda

danos, de manera exitosa, esta reforma, sobre la base
de plantear que se trata de quitar privilegios, ha
cer más barata la democracia, y conseguir que los
ciudadanos sean representados de manera más
directa.

Pero, más allá del respaldo popular que la inicia
tiva pueda obtener, es claro que no va a contar con
los votos necesarios para obtener una reforma
constitucional.

Un respaldo de la oposición a esta propuesta impli
caría un virtual suicidio. Aunque hay incompetencias
de los opositores, hasta ahora por lo menos, pareciera
que no hay vocaciones suicidas.
Así que, tal vez como en el caso de la reforma eléc

trica, se convoque a un parlamento abierto, en el cual
se expresen muchos ciudadanos con relación a virtu
des y defectos de la propuesta.
Sin embargo, al final de cuentas, sea que se vote en

el periodo ordinario que comienza en septiembre o
bien en algún periodo extraordinario, todo indica que
será rechazada.

¿Cuál es entonces el sentido de enviarla ahora?
Como en el caso de la reforma eléctrica, el presi

dente López Obrador buscará que el rechazo a esta
propuesta por el Congreso le signifique respaldo por
parte de los ciudadanos.
Buscará convertir el rechazo de los partidos opo

sitores en críticas por rechazar presuntamente una
participación más directa de la ciudadanía en la defi
nición de la autoridad electoral y en la reducción del
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costo de la democracia.

Pero, creo que esa expectativa hoy es ilusoria.
Los ciudadanos han entendido, desde que empezó

a discutirse la revocación de mandato, que en buena
medida, el fondo de estas propuestas presidencia
les es buscar crear las condiciones para la perma
nencia de Morena y sus aliados en el poder.
Ese es el único sentido de esta reforma electoral.

La ciudadanía seguramente tendrá opiniones divi

didas, como en muchos otros temas. Habrá que ver lo
que dicen las encuestas.
Pero, claro, si la oposición actúa con la torpeza con

la que a veces lo ha hecho, con su rechazo, podría
darle votos a Morena.

Veremos si hay la inteligencia necesaria para hacer
que la reforma políticaelectoral sea un costo para el
presidente o si éste le saca la ventaja que espera.
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Las tribunas ya pueden
comprar equipos
Tal vez si compran solo la

mitad de las cervezas de

siempre, podrían ahorrar
para terminar como dueños de su
escuadra.

Es toda una leyenda este ejem
plo. El Atlante actual juega contra
equipos como Leones Negros o
los Venados de Mérida. Puede

estar a mejor precio en estos días,
respecto a los caros equipos de la
Primera División.

El Atlante tiene afición y hasta
hoy su tribuna como todas está
limitada a ver lo que otros ha
cen con el equipo. Ahora se vale
soñar, con un ligero ajuste del
destino, ustedes podrían terminar
comprando éste u otro plantel y
tomar decisiones. La tecnología
del Blockchain técnicamente

vino a permitirlo. Va el contexto.

Esta semana surgió un caso
ejemplar de la nueva economía
llevada al deporte.
Hace 5 años, el músico afroa

mericano Ice Cube lanzó una
nueva liga de basquetbol lla
mada BIG 3 que incluye a jugado
res de la NBA y otros procedentes
de competencias internacionales.
Llena estadios, pero no es del

nivel del máximo circuito y
sus juegos no se transmiten en
México.

Hay reglas distintas, entre
otras, la de permitir que solo
tres jugadores entren a la cancha
por equipo, a diferencia de los
cinco requeridos por la liga que
llevó a la fama a Michael Jordán.
Es como el callejero 21 que se
juega en parques mexicanos, un

formato que ya se practicó en los
Juegos Olímpicos y repetirá en
París 2022.

Entre los equipos participantes
de esta nueva categoría estadou
nidense están Killer 3s, que hoy
tiene como entrenador a Charles
Oakley, histórico jugador de los
Chicago Bulls.
Ayer, BIG 3 anunció que la co

munidad de NFT más grande de
Solana, DeGods, acordó com
prar 25 ediciones FireTier de
los NFT de Killer 3s.
¿Qué significa todo eso? Con

viene explicar cada término.
LosNFTs (NonFungible

Tokens) son documentos digi
tales. Cada uno es una fila de

dígitos irremplazable que vive en
un universo de computadoras y
servidores.
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En otro contexto, esa fila suele
asociarse con imágenes que algu
nos llaman obras de arte. Entre
las colecciones más conocidas

respaldadas en NFTs está la del
Bored Ape Yatch Club, caricatu
ras de chimpancés que segura
mente han visto si tienen cuenta
de Twitter.

Cantantes, deportistas, actores
y otros individuos han comprado
esas imágenes respaldando su
propiedad en la huella digital que
es un NFT.
Éste había sido su uso más co

mún y una plataforma muy utili
zada es la de Ethereum.

Pero para la compra depor
tiva en cuestión, los NFTs están
basados en Solana, que promete
más rapidez y transacciones más
económicas.

La compra de un NFT de ima
gen o en este caso, de participa
ción en un equipo deportivo, es

sencilla.

Requiere solamente de entrar
a sitios web como el de Open Sea
y hacer una transacción que en lo
sustantivo, no es muy diferente a
una compra en Amazon. Los pre
cios individuales de cada transac

ción están en un rango de entre
5 mil y 25 mil dólares (100 mil o
500 mil pesos) para tener acceso
a equipos de BIG 3.
Los compradores se convierten

en dueños del equipo de Killer 3s
y obtienen, además de poder de
decisión, jerseys distintivos que
incluyen el nombre de DeGods,
la comunidad que los identifica
como compradores. También,
oportunidades especiales de
compra de boletos o souvenirs.
"Los equipos BIG3 no se han or

ganizado en torno a ubicaciones
geográficas, por lo que en lugar
de ser de una ciudad o estado,

nuestros equipos van a repre
sentar comunidades. Los De
Gods traen una base de fanáticos
diversa, muy activa y con visión
de futuro a nuestra liga", dijo el
cofundador de BIG 3, Jeff Kwa
tinetz, un ex ejecutivo de empre
sas de espectáculos. ¿Hay riesgo?
Siempre con los cripto activos,
que pueden perder valor.
Lo de BIG 3 supera los alcances

de Socios.com, una empresa que
a través del Blockchain de Chiliz,
ofrece tokens de equipos como
el Barcelona FC, para "certifi
car" a los miembros de su club de
aficionados.

La cadena de bloques pretende
la democratización de todos los

sistemas, incluso los deporti
vos. Técnicamente, las barras
ya pueden comprar equipos si
sus actuales dueños ven ahí una

oportunidad y esto es solo una
parte de esta revolución.

"El Blockchain vino a permitirlo. Esta semana
surgió un caso ejemplar de la nueva
economía llevada al deporte"
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
A nivel local destacan
las cifras de la industria

minerometalúrgicayel PIB del
primer trimestre del año; en
EU sé conocerán los datos de
precios del gasto en consumo.

MÉXICO: A las 6:00 horas, el
INEGI reportará los datos del
PIB del primer trimestre del
2022; el consenso de analistas
de Bloomberg estiman que
creció 1.1 por ciento respecto ai
periodo anterior.
A la misma hora se conocerán

las cifras déla industria minero

metalúrgica correspondiente a
febrero e indicadores trimestra

les de la actividad turística (ITAT)
del cuarto trimestre del 2021.

ESTADOS UNIDOS: Cerca
de las 7:30 horas, la Oficina de
Análisis Económico informará

sobre el indicador de precios
del gasto en consumo personal
(PCE) de marzo.
Al mismo tiempo, se reporta

rá el gasto e ingreso personal
para el tercer mes del año.
Más tarde, la Universidad de

Michigan informará sobre sus
expectativas de la inflación y
la confianza del consumidor.

 Rafael Mejía
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¡qjq fuerte

Luis Miguel González
lmgonzalez@eleconomista.com.mx

¿Tú también, Tío Saín? Además de la
inflación, MU cae en primer trimestre

Por qué el bajo crecimiento nos
ocupa y preocupa tanto como la

Calta inflación? El próximo miérco
les, el gobierno mexicano dará a
conocer un plan anti inflación para

responder a una crisis que empezó hace un
año. La urgencia se justifica por la zozobra
y el riesgo social que producen las alzas de
precios en los productos básicos. Nada que
criticar porque hagan algo contra la infla
ción. Esta iniciativa, sin embargo, contrasta
con la pasividad de cara al problema de no
crecimiento económico.

Pasamos de las tasas de crecimiento me

diocres a la cárcel del crecimiento negati
vo. Nuestra economía es 4% más pequeña
de lo que era en 201 8. El PIB valía 18.52
billones de pesos a fines de 2018 y ahora
vale alrededor de 17.78 billones, en térmi
nos reales. El balance es negativo porque
en 2019 el crecimiento fue cero; en 2020,
caímos 8.5% y en 2021 crecimos 4.8 por
ciento. Para el 2022, el consenso a fines
de abril es que el PIB crecerá máximo 1.8
por ciento. Eso quiere decir que estaremos
2.2% debajo del nivel que teníamos al co
menzar el sexenio. Al final del cuarto año
de la administración de López Obrador el
saldo de crecimiento económico per cá
pita será negativo en más de seis puntos
porcentuales.
Casi todos los reflectores están puestos

en el combate a la inflación, ¿porqué pre
ocuparse ahora por el crecimiento? Porque
hay un nuevo dato en el radar: la economía
de Estados Unidos decreció en el primer tri

mestre del 2022. Fue una caída de 1.4%,
en vez de un crecimiento de 1 % que esta
ba previsto por el consenso de los expertos.
Esto es relevante porque Estados Unidos ha
sido el principal motor para la economía
mexicana en estos años complicadísimos,
a través de las exportaciones y las reme
sas, principalmente. Los otros tres motores
de crecimiento han tenido poca potencia en
México: inversión pública, inversión priva
da y consumo.

La caída del PIB de Estados Unidos en

el primer trimestre es un aviso: México no
podrá contar con el ¡alón que la locomoto
ra estadounidense proporcionó en 2020 y
2021. En el primer año de la pandemia,
nos encontramos con la positiva sorpre
sa de que cayó en México una parte del
multimillonario plan de rescate de la eco
nomía de Estados Unidos. Las migajas de
esos cientos de miles de millones de dólares

hicieron una gran diferencia.
¿Cómo funcionará la economía mexica

na con Estados Unidos creciendo menos de

lo esperado? Cuando a Estados Unidos le
da gripe a México le da pulmonía. Eso pa
saba antes de que tuviéramos el TLC con
ellos y quiere decir que una crisis en Esta
dos Unidos repercute en México en forma
de versión corregida y aumentada. Un me
nor crecimiento de Estados Unidos signifi
cará menor demanda de productos y servi
cios mexicanos por parte de nuestro socio
comercial. Es muy probable que impacte en
el monto de las remesas que los paisanos

envíen a México. Lastbutnotleast, un me
nor crecimiento en un año tan cargado po
líticamente en Estados Unidos puede traer
presiones proteccionistas y dar lugar a nue
vos o mayores obstáculos en nuestro "libre"
comercio con ellos. En este sentido, no hay
que perder de vista que una de las primeras
explicaciones que se están dando a la sor
presiva caída del PIB es el crecimiento en el
déficit en la balanza comercial estadouni

dense. Hay que aclarar que esa hipótesis
no corresponde con lo que dice la teoría
económica, pero funciona muy bien para
la arena política.

¿Recuerdan la sopa de letras para expli
car la trayectoria del PIB? Es probable que
en el caso mexicano nuestra caída/recupe
ración tenga forma de W porque viene una
recaída. Para el crecimiento, no tenemos
una estrategia. La inversión privada está en
horas bajas y las transferencias de dinero a
millones de personas no alcanzan para im
pulsar la economía. En vez de buscar la for
ma de crecer, hay un afán para encontrar
una narrativa desde la mañanera. Primero

fue la ocurrencia de que se tendría un in
dicador alternativo al PIB. Luego fueron los
otros datos. El presidente se refiere a la re
cuperación del salario mínimo y a la forta
leza del dólar como señales de la fortaleza

económica y de que la estrategia del creci
miento silvestre funciona. El hecho es que
padecemos estanflación. Si los esfuerzos se
concentran en la inflación, seguiremos con
el estancamiento. We have a problem.
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Rechazo a reforma eléctrica mejora perspectiva de México
El rechazo de la reforma eléctrica

propuesta por el presidente An
drés Manuel López Obrador ya
cosechó un primer efecto positivo
en el plano económico.

Ayer la agencia calificadora HR Ratings
ratificó la calificación sobre la deuda so

berana de México y mejoró su perspecti
va de negativa a estable. Para la mejora
en la perspectiva de la calificadora, en ge
neral, contó la estabilidad macroeconómi
ca y la responsabilidad fiscal del gobierno
lópezobradorista. Pero lo que destaca, es
la no aprobación de la Reforma Eléctrica.

Clara y específicamente, HR Ratings ad
vierte la mayor certidumbre que aporta a la
inversión privada la conclusión del proceso
de reforma energética.
Esto anticipa podría beneficiar el

comportamiento del crecimiento económi
co en el mediano plazo.
Todos los demás argumentos de la cali

ficadora, sin demérito de su importancia,
prácticamente son los mismos que han so
pesado todas las calificadoras respecto de
México.

Entre ellos, el TMEC, el balance fiscal es

table, el fortalecimiento de los ingresos tri
butarios, el combate a la evasión fiscal, la
prudencia en el ejercicio del gasto, el ex
traordinario nivel de las reservas internacio

nales y el límite al endeudamiento.
Todos estos elementos, ciertamente, han

sido cuidados, por el Jefe del Ejecutivo y
han sido precisamente, bien ponderados
no solo por HR Ratings, sino también por

otras agencias calificadoras.
Lo que ha generado incertidumbre han

sido iniciativas como la de la Reforma Eléc

trica. Aun y cuando desde muy temprano
en el proceso, la mayoría de los pronósti
cos apuntaba a que no se aprobaría, si ge
neró preocupación, aletargamiento de las
inversiones y atención de las calificadoras.
El cambio de perspectiva de negativa

a estable en el caso de HR Ratings lo con
firma. Un elemento fundamental para este
cambio de perspectiva tiene que ver con la
evolución de la métrica de deuda sobera

na. HR Ratings estima que se ubicará en los
próximos años por debajo de las expectati
vas, en virtud del manejo adecuado de las
métricas fiscales. Otros factores considera

dos por la calificadora son el nivel históri
camente alto en las reservas internaciona

les y la ratificación de la Línea de Crédito
Flexible por parte del Fondo Monetario In
ternacional. Otro elemento que destaca del
análisis de la firma tiene que ver con el cre
cimiento económico.

La agencia revisó a la baja el crecimien
to del PIB para el cierre del 2021, respecto
de la proyección previa.

El año pasado, el crecimiento real del
PIB fue de 4.8%, ligeramente inferior al 5%
estimado en su último reporte de califica
ción. Sin embargo, la métrica de la deuda
neta soberana se situó en 46.44 por cien
to del PIB, menor ai 48% que proyectó an
teriormente. Lo que se puede inferir es que
HR Ratings modificó su perspectiva de ne
gativa a estable entre otras razones porque

se descartó la aprobación de la Reforma
Eléctrica. Y ello confirma que la iniciativa
también conocida como Ley Combustó
leo habría tenido efectos negativos para la
economía nacional. Por contra, su rechazo,
implica la posibilidad de una mejoría en el
crecimiento económico del país.

Sin duda el rechazo de la Reforma Eléc
trica es positivo, pero no significa que termi
narán los problemas en ese sector.
Vienen litigios por la revisión anuncia

da a los esquemas de autoabastecimien
to y contratos de productores independien
tes; vienen las acciones del gobierno y la
CFE para impulsar su modelo basado en
centrales de ciclo combinado, con la incer
tidumbre del gas que necesitan para ope
rar, la falta de inversiones en transmisión
y otras más que al final derivarán en apa
gones y pérdida de oportunidades para el
crecimiento económico.

La energía eléctrica en México sigue
siendo un desafío. Al tiempo.
Atisbos

El secretario de Hacienda, Rogelio Ra
mírez de la O, dijo que México será extra
cuidadoso para emitir deuda en los mer
cados financieros frente al aumento en las

tasas de interés a nivel global y un clima
en el que se nota a leguas que ya se es
trechó la liquidez. ¡Bien! Por otra parte,
el subsecretario de Hacienda, Gabriel
Yorio, dijo que preparan incentivos fis
cales (IVA e ISR) básicamente, para pro
mover el desarrollo del corredor del Ist

mo de Tehuantepec y atraer inversiones.
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El Banco Nacional de Obras y
Servicios Públicos (Banobras) colocó
fres bonos en el mercado mexicano de
deuda.

El BANOB 22 (ye por 3,940 millo"
nos de pesos, a 3 años y tasa variable
deTIIE286 puntos base. El BANOB 22
2 fue por 1,360 millones de pesos a 5
años y a tasa variable de TIIE28 3 pun
tos base. El BANOB 223 se colocó por
4,700 millonMj'1 O año^ a tasa fija de
9.45%, un diferencial de 35 puntos ba
se, sobre la tasa interpolada dé los MBo
ncMén vencimiento en 2031 y 2034 y
en línea con el nivel estimado.

Los recursos obten idos de esta transac
ción sedestinarán a atender las necesi

dades de fir^BiarniBto d™fcdosy
Biunicipioapsí corno a fincKiamiefty
desarrollo de proyeetosde infraestructura.

La transacción tuvo una demanda cb.
1.4 veces el monta colocado, con la par
ticipación de inversionistas institucionales
como afores, ^seguradoras, bancos, ca
sas de Bolsa, sociedadesde inversión g
instituciones de gobierno, entre otros.

La nanciera Crédito Real diferirá la
presentación de su informe anual ítarres
pondiente aiejercicio 2021, así como
sus reportes del cuarto trimestre del año
pasado y el primer trimestre de 2022.

La firma d¡¡<^R se enjHBHaba
jando en la preparación de dicha infor
mación con sus asesoreS'y auditores, por
lo que hará uso de la prórroga previsto
en la legislación para presentarla.

Este jueves los papeles de b emisora
Qn la Bolsa Mexicana de Valores caye
ron 24.10% a 63 centavos.

La mexicana Solarever, empresa cu
yos principales inversionistas son de afi
lien chino, firmó urHciHdo este jiB/es
con ATIF Holdings,cónsultoBf i r^^B
Giera, qBS le proporcionará toda la ase
soría necesaria para que pueda debutar
en el mercado bursátil de NASDAQ en
Nueva York.

Según directivos de Solarever, em
presa dedicada a la fabricación de pro
ductos solares, incluidos paneles fotovol
táicos, sistemas de almacenamiento de
energía y a partir de mayo automóviles
eléctricos, su objetivo es debutar en el
NASDAQ e® mismo S^más hacia fi
nales del cuarto trimestre a más tardar.

Dicen que el NADAQ es el mercado
por excelencia donde uno debe estar si
se dedica a la tecnología que promueve
energías limpias, aunque nodescartaron
entrar a alguna de las dos bolsas en Mé
xico, ya sea a Biva o la BMV, perofio en
el corto plazo, pues primero quieren con

solidarse en NüSs'OYork.

Para incentivar la operación electróni
ca de productos y acorde a su estrategia
de continuar desarrollando dMsreado de
teriviBosBAexDer imple&ntó la figura
de Proveedor de Liquidez.

Esta va figura garantizará que .siemprB
haya un precio de compra y uno de ven
ta entre los participantes que operan el
Futuro del dolarían MexDer.

El Futuro (del dólar listado en MexDer
3¡§ uno de los productos más operados
efifil rriercado rtiexicano. En el 2021 lo

gró el mayor volumen promedio diario
operado de los' últimos tres años. El ¡nrr
porte nacional promedio diario del con
trato supera los 300 millones de dólares.

En febrero de 2021, MexDer sumó a
su oferta, el futuro de la TIIE de Fondeo,
instrumento que permitea inversionistas y
empresas contar con coberturas de tasas
de interés a corto plazo.

La Asociación Mexicana de Insti
tuciones [  B0.'' m, f> Itlfl X) ¡1M
presidente del Consejo a Alvaro García
PimentelCaraza.

Al cierre de diciembre del año pasa
do, la custodia de valoféS de las casas
de Bolsa ascendió a :8.1 billones de'pe
sos, 30.9% del PIB.
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a gran depresión

Entre el decrecimiento, la inflación y las
obsesiones

Enrique Campos Suárez
I ecampos@eleconomista.mx

Que nadie le meta en la cabe

za al presidente López Obra
dor que ahora hay que de
fender al peso frente al dólar
sólo porque la moneda mexi

cana se ha depreciado más de 4% en tan so
lo diez días.

Porque está claro que en Palacio Nacional
les gusta comprar espejitos, como aquella ini
ciativa de un senador de Morena para nacio
nalizar el ya nacionalizado litio que López
Obrador convirtió en ley fast track tras el fra
caso de su contrarreforma eléctrica.

Con eso de que la 4T convirtió la paridad
de la moneda mexicana frente al dólar de

Estados Unidos en una supuesta medición
de su éxito, debe ser difícil ver cómo el peso
pierde tan rápido en los mercados.
Por eso urge que le expliquen al Presiden

te cómo el peso se deprecia en parte por
que la próxima semana la Reserva Federal
de Estados Unidos (Fed) estaría por decidir
un aumento de 50 puntos base en su tasa
interbancaria.

Y, no, no será Joe Biden el que anuncie el
miércoles siguiente el aumento en la tasa en
Estados Unidos hasta 1 por ciento. Allá, don
de sí se respetan las autonomías, esta noti
cia la comunicará la Fed el 4 de mayo a la
una de la tarde, tiempo del centro de Méxi
co (salvo que, claro, a los populistas mexica
nos se les ocurra antes derogar el horario de
verano).
Quizá sí haya que estar pendientes de la

mañanera del 12 de mayo para saber si la
Junta de Gobierno del Banco de México de
cide también elevar su tasa de interés.

La volatilidad en los mercados se mantie

ne por la creciente reacción agresiva de Ru

sia frente a Ucrania y occidente. Pero, sobre
todo, cuando la alta inflación que vivimos
viene acompañada de malos datos del des
empeño de la economía al arranque de es
te 2022.

Esta mañana tenemos conocimiento del

dato preliminar del Producto Interno Bruto
(PIB) de México que seguramente tensará
más los ánimos entre los participantes de los
mercados.

Pero el anticipo del mal arranque del año
llegó desde Estados Unidos con esa primera
lectura de su PIB al cierre del trimestre pasa
do y la caída anualizada de 1.4 por ciento.
Es la economía más grande del mundo y es
el país del que depende México.

Esa caída, no esperada en esa dimensión,
es vista como un simple bache en un camino
de recuperación robusta. Esa sí es considera
da como una baja temporal. No así la infla
ción elevada que da muestras de mayor per
manencia en la economía estadounidense.

Así que, un bache en el crecimiento y una
inflación persistente no dejan dudas a una
mayor agresividad por parte de la Fed para
acelerar los aumentos en tasas y ser más con
tundentes en sus comunicados.

La economía mexicana es otra cosa. Un

resultado negativo, como el que seguro discu
timos esta mañana, se suma a una economía
débil que no tiene los motores suficientes, en
la que hay mucha desconfianza, para que se
pueda pensar en una recuperación acelera
da a los niveles prepandemia.

Eso pone más en duda la velocidad de re
acción futura del Banxico con sus tasas de in

terés, en un país donde el Presidente cree que
él debe ser también el encargado de comba
tir la inflación.
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DINERO
Candidato de PRIPANPRD propone quitar
pensión a los ancianos // Carolina Viggiano,
aspirante al gobierno de Hidalgo// Rechazo en redes
ENRIQUE GALVÁN OCHOA
La CANDIDATA DE la alianza PRI

PANPRD al gobierno de Hidalgo,
Carolina Viggiano, buscará si gana
las elecciones eliminar los pro
gramas sociales y utilizar el apoyo

que se brinda a los adultos mayores para la
construcción de carreteras. Un video con
sus declaraciones se ha hecho viral en redes
sociales, aunque dice que las tomaron fuera
de contexto. Éste es el tema del sondeo de
esta semana. Los resultados aparecen en la
gráfica.

Metodología
EL SONDEO FUE distribuido por redes soda,
les. Participaron mil 22 personas: en Twitter,
344; en El Foro México, 467, y en Facebook,
211. Usamos la app SurveyMonkey. Pueden
participar todos, cualquiera que sea su ideolo
gía, no sólo los lectores de La Jornada o de la
columna Dinero.

Twitter

SON "NACIDOS PARA robar" los del Mc
Prianrd; increíble que sigan con la misma retó
rica, más increíble que todavía tengan 2530%
de los votos. Lo bueno es que no serán suficien
tes para ganar.

Luis Ramírez / Guada tajara

MUCHOS ADULTOS MAYORES, que son la
mayoría, necesitan el apoyo es básico para su
bienestar.

@Alfredelrazo / Pachuca

¡PÉSIMA DECLARACIÓN DE esta candida
ta! Es similar a tirarse al vacío sin paracaídas.
¡Debería deshacerse de sus asesores, que a
todas luces la están estafando!

@Ferconsciente / Querétaro

ESCUCHAR ESAS DECLARACIONES de
la Sra. Carolina definitivamente me hace
cuestionar su servicio público; indiscutible
mente, los priístas y los panistas son ajenos
al conocimiento de cuántas necesidades
económicas tiene la gente más pobre de este
México.

@MayeyaMota / Cuernavaca

OJALÁ LOS CIUDADANOS de ese estado
se den cuenta de la clase de "dictadora" que
tendrán en caso de ser electa; nada raro si
representa al Prianrd, que va por todo hasta
dejar más pobre a Hidalgo de lo que lo deja
Ornar Fayad.

@tumamafgp / CDMX

El Foro México

ELLOS NUNCA SE preocuparon por los apo
yos sociales y, además, todo se lo robaban. Aho
ra resulta que eso lo quieren para otra cosa.

Fernando Márquez / Zacatlán

SU VISIÓN DE país ya fue derrotada; la auto
crítica sería una buena acción en ellos. Ni si
quiera son capaces de cambiar el discurso para
no ser repudiados desde siempre. Tienen que
cambiar sus prácticas políticas.

Georgina Calderón Aragón / CDMX

ESPERO QUE NO gane; es parte de una dinas
tía de horca y cuchillo que ha expoliado al pue
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blo del estado de Hidalgo. Ya basta del Prianrd;
que venga la alternancia política.

José Alejandro Coeto Flores/ Tuxtla Gutiérrez

PRIMERO, LA DESESPERACIÓN total por
no perder la gubernatura ante Morena, que has
ta olvidan y actúan en contra de sus estatutos
y se alian como agua y aceite. Segundo, hacen
hasta lo imposible por ganar y las declaraciones
de la candidata la hunden y le quitan toda po
sibilidad de ganar. Oposición nada inteligente;
hace lo imposible para que gane Morena.

Fernando Quiroz Nácar / CDMX

SIN OBRAS NO hay sobras... ¿Y para qué
atender a los adultos mayores? Para esta seño
ra es mejor robar sus pensiones.

Patricia Covarrubias / CDMX

Facebook

ES BIEN SABIDO que en el área de obras pú
blicas es donde más se pueden alterar los pre
supuestos. Si no nos falla a todos la memoria,
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blo del estado de Hidalgo. Ya basta del Prianrd;
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ES BIEN SABIDO que en el área de obras pú
blicas es donde más se pueden alterar los pre
supuestos. Si no nos falla a todos la memoria,
tendríamos que recordar la cantidad de obras
sin terminar, los presupuestos que fueron cre
ciendo conforme avanzaban, o no, y los malos
materiales que en muchas se usó, a veces por
debajo de la norma. Ah, y no olvidemos los
jugosos contratos a las empresas de los cuates;
todo para embolsarse dinero.

Héctor Ulloa / Toluca

YA SABEMOS QUE ese dinero iría al bolsillo
de prianistas.

Socorro García Ramos / CDMX

SI YA NOS están robando la energía eléctrica
para sus mansiones, quitarle dinero a los abue
litos es cosa fácil. La solución, NO VOTEN por
esta persona.

Eduardo J. Aguirre / Tapachula

LA FAMILIA MOREIRA, de Coahuila, ahora
va sobre Hidalgo; incansables.

Fausto Catañeda / CDMX

Twitter @galvanochoa FaceBook: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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MEXICO SA

Reforma electoral en San lázaro
Fuera diputados plurinominales
Los Cuatro Cochinitos, histéricos

CARLOS FERNÁNDEZVEGA

ANTADA SEMANAS ATRÁS, el
presidente López Obrador envió al
Congreso su iniciativa de reforma
constitucional en materia electoral,
pero el documento aún no se recibía

formalmente en San Lázaro (sus inquilinos
no pudieron siquiera leer la caratula) y ya se
escuchaba el histérico coro de la granja Los
Cuatro Cochinitos (PRI, PAN, PRD, MC): "no
tiene viabilidad, no pasará, iremos en contra, no
permitiremos ningún retroceso (a sus preben
das, desde luego), tendrá el mismo final que la
reforma eléctrica" (que tampoco leyeron), y la
"base argumentar de su precoz rechazo es que
"Morena nos acusa de traidores a la patria", lo
que, sin duda, son.

LA INTENCIÓN DE dicha iniciativa, apuntó el
mandatario, "es garantizar el voto, la aplicación
plena de la democracia, un verdadero sistema
democrático, porque consideramos que ese ha
sido un problema en la historia de México, la fal
ta de democracia, que nos ha llevado a imposi
ciones que le han costado mucho al pueblo. Van
a ser los ciudadanos los que elegirán libremente
a sus representantes. No hay la intención de que
se imponga un partido único; lo que queremos
es que se termine con los fraudes electorales,
que sea el pueblo el que elija libremente a sus
representantes, ese es el propósito". También,
desde luego, reducir el voluminoso gasto en el
aparato políticoelectoral, uno de los más caros
del mundo.

HAY QUE RECORDAR que sólo entre 2000y
2018 de las arcas nacionales salieron alrededor
de 320 mil millones de pesos para financiar el
aparato electoral (IFEINE que se quedó con
dos terceras partes de ese monto, TEPJF, Fepa
de y partidos políticos). En ese periodo, el finan
ciamiento público a esa pandilla se incrementó
cerca de 200 por ciento, con una inflación de 115
por ciento. Pues bien, en la iniciativa presentada
por López Obrador y producto de las modifica
ciones propuestas, se considera un ahorro cer
cano a 24 mil millones de pesos en este renglón
("no permitiremos ningún retroceso", gritan en
la granja Los Cuatro Cochinitos).

¿QUÉ PROPONE LA iniciativa presidencial?
Entre otros, la eliminación de los 300 distritos
electorales y el esquema de cinco circunscrip
ciones electorales en el país para dar paso a la
elección por listas en cada entidad, con lo cual

la conformación en San Lázaro pasará de 500 a
300 diputados, y en el Senado, de 128 a 96 inte
grantes; reducir el financiamiento público a los
partidos políticos (sólo recibirán para campañas
electorales, no para las burocracias partidistas);
abatir el costo de las elecciones; garantizar, con
el voto electrónico, mayor certeza en la partici
pación de los ciudadanos; facilitar la participa
ción de los millones de mexicanos que viven en
el extranjero; los procesos electorales en Méxi
co, atendiendo un reclamo ciudadano, dejarán
de ser los más caros del mundo.

ADEMÁS, LA CREACIÓN del Instituto Na
cional de Elecciones y Consultas, que sustituirá
al Instituto Nacional Electoral; derivado de un
nuevo modelo de autoridad electoral, tanto en
el tema de consejeros como en el tema de ma
gistrados, habrá un mecanismo de designación
a través del voto popular el primer domingo del
mes de agosto, siendo los candidatos postulados
por tres poderes de la Unión; reducir de 11 a 7 el
número de consejeros electorales; federalizar las
elecciones y desaparecer los Oples (Organismo
Público Local Electoral) y los tribunales electo
rales locales.

PLANTEA UNA "LUCHA efectiva" contra
la compra del sufragio, garantizar, mediante
la reforma, que ningún gobierno, empresa y/o
poderes económicos puedan comprar votos
ni utilizar instrumentos ilícitos para sesgar la
voluntad popular; se trata de elegir autoridades
administrativas y jurisdiccionales honestas e im
parciales, que no sean protagonistas adicionales
de la lucha por el poder. "Debe reconocerse que
el creciente número de representantes popu
lares no mejora la calidad de la representación
popular; sólo aumenta el gasto burocrático y la
disputa por el mismo".

¿QUÉ DICEN LORENZO Córdova y su pandilla?

Las rebanadas del pastel
EL BURRO HABLA de orejas, otra vez: Alejan
dro Alito Moreno, cavernario y energúmeno diri
gente priísta (investigado por "enriquecimiento
inexplicable", toda vez que sus ingresos como
"servidor público no representan ni la décima
parte de lo que ostenta en bienes y propiedades",
(Fiscalía General de Campeche dixit), grita que
la citada iniciativa de reforma electoral es "una
cortina de humo; no hay que caer en la distrac
ción; de entrada, esa reforma no pasa".

cfvmexico_sa@hotmail.com
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ECONOMIA MORAL

Núm. 5 de Propuestas para el Desarrollo, revista
latinoamericana de pensamiento crítico. Mi
colaboración sobre desigualdad
JULIO BOLTVINtK

HOY SERA PRESENTADO el n.° 5
de la revista Propuestas para el De
sarrollo (29 de abril, 11 hrs. ID Zoom
860 8208 2332; Código de acceso
407663). E§ una revista anual que

abre "un espacio para la proposición, debate y
análisis de políticas públicas alternativas al neoli
beralismo económico y el conservadurismo políti
co". Su director es Rafael Correa (ex presidente de
Ecuador), quien participará en la presentación, y
sus codirectores son Linda Llamas del CIAD (Cen
tro de Investigación en Alimentación y Desarrollo,
Hermosillo) y Fernando Peirano (Universidad Na
cional de Quilmes, Argentina). Mi colaboración se
titula "Renacimiento del interés en la desigualdad
creciente y sus consecuencias, crítica de la ciencia
económica actual y necesidad de una ciencia so
cial emancipatoria". Lo que sigue es un breve re
sumen de ella. Pobreza, desigualdad y democracia
están estrechamente ligadas y deben estudiarse
conjuntamente. Los indignados, Ocupa Wall Street
y otros movimientos de resistencia y protesta, con
su conciencia aguda sobre la desigualdad ("noso
tros somos el 99 %") y la ira asociada, estimularon
una producción intelectual creciente en la que
destacan 1) Joseph E. Stiglitz (S), El precio dé la
desigualdad (2012,2016); y 2) Thomas Piketty (P),
El capital en el siglo XXI (2013,2014). Dice Krug
man que P derriba el más preciado de los mitos
conservadores: que vivimos en una meritocracia en
la que la gran riqueza se gana y se merece. P mues
tra que antes de 1914 los países desarrollados
estaban dominados por una oligarquía de riqueza
heredada y que hoy estamos regresando a aquella
situación. S dice que pagamos un alto precio por
la creciente y desmesurada desigualdad: creci
miento más lento, mayor inestabilidad, demo
cracia debilitada y cuestionamiento de nuestra
identidad. Tal situación refleja la falla tanto del
sistema económico como del político. Estos libros
de S y P examinan la concentración creciente del
ingreso y la riqueza, de origen crecientemente
rentista, en el uno por ciento más rico, lo que nie
ga el discurso meritocrático. Destaco las graves
consecuencias económicas, políticas y morales
que ello acarrea. Asocio el análisis de S con la
teoría de la justicia de John Rawls (R), mostrando
que la creciente desigualdad no mejora las condi
ciones de vida de los peor situados, como lo exige
este principio. La crítica de P a la economía domi
nante, el movimiento de la economía posautista y

la postura de Erik Olin Wright (W) sobre el papel
de las ciencias sociales en la transformación pos
capitalista del mundo, conducen mi argumento
a la necesidad de la ciencia social emancipatoria
y a la incompatibilidad entre democracia y capita
lismo. La revisión realizada en mi artículo de los
libros de P y S: a) manifiesta la agudización de la
desigualdad del ingreso y la riqueza a partir de
1980; b) niega el mito del carácter meritocrático
de dicha riqueza, cada vez más rentista;
c) muestra que un ingreso nacional decreciente/
estancado y cada vez peor repartido, lleva al in
cumplimiento del Principio de la Diferencia de R:
la desigualdad no mejora las condiciones de vida
de los peor situados como lo establece dicho prin
cipio, por ello el capitalismo no es justo;
d) presenta evidencia que en la 'tierra de la igual
dad de oportunidades" (EU) hay menos movilidad
social positiva intergeneracional que en otros
países ricos; e) que muchos se han quedado sin
brújula moral y que la degradación de valores es
tal que todo es aceptable y nadie es responsable.
Narro la idea de S que la creciente desigualdad no
es un resultado accidental, sino un logro único de
la política gubernamental de EU. Mientras políti
cas progresivas de gasto (más impuestos a los ri
cos y provisión de buenos sistemas de protección
social) pueden limitar el grado de desigualdad, la
entrega de recursos a los ricos en EU ha logrado
lo contrario y les han otorgado a éstos un poder
extraordinario, que usan para moldear las reglas
del juego en su favor y extraer de la población
rentas gigantescas. Las rentas son ingresos que
no recompensan la creación de riqueza, sino su
apoderamiento. Critico las soluciones propuestas
por S, cuya ceguera de economista ortodoxo le
impide ver que el capitalismo se encuentra en su
crisis terminal.

LAS AGUDAS CRÍTICAS de P han derrumbado
tres mitos del capitalismo: 1) que la desigualdad
del ingreso está en el ingreso del trabajo; muestra
que delingreso del capital derivan las grandes
fortunas y que si los rendimientos del capital crecen
más rápido que el conjunto de la economía, como
ocurre ahora, la desigualdad necesariamente au
mentará; 2) el mito del carácter meritocrático de
la gran riqueza; ha demostrado que la gran rique
za es básicamente heredada, rentista; 3) el mito
de la curva de Kuznets: que las grandes desigual
dades del capitalismo se dan sólo en su desarrollo
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inicial, pero que al madurar las desigualdades
disminuyen; los análisis a largo plazo de la des
igualdad de P demuestran que dicha curva fue
una anomalía resultante de las guerras mundiales
y la Gran Depresión, pero la tendencia a largo
plazo es la concentración creciente. La crítica de
P a los economistas por practicar una 'ciencia'sin
evidencia empírica, el movimiento de la econo
mía posautista (que califica la teoría económica
actual como ciencia autista perdida en mundos
imaginarios) y la postura de Erik Olin Wright (W)
sobre el papel de las ciencias sociales en la trans
formación poscapitalista del mundo, condujeron
mi narrativa hacia la necesidad dé la ciencia social
emancipatoria y a la incompatibilidad entre de
mocracia y capitalismo. S y W concuerdan en que
la regla de unapersonaunvoto es socavada por
las fuertes interconexiones entre poder político y
económico. Sigo a W en su idea de la necesidad de
una ciencia social emancipatoria (CSE) que genere
conocimiento científico para desafiar las formas
de opresión humana. (Ver su libro Construyendo
utopías reales, 2014). W dice que debemos identi
ficar cómo las instituciones y estructuras sociales
imponen daños a las personas y generan una
enorme desigualdad en las oportunidades de vivir
vidas florecientes. En contraste con la teoría libe

ral de la justicia de R, W parte de un entendimien
to radicaldemocráticoigualitarista de la justicia
basada en dos principios: justicia social (acceso
universal a medios para vivir vidas florecientes) y
justicia política (participación universal significa
tiva en decisiones colectivas que afectan la vida de
las personas como miembros de una comunidad).
W define democracia como el poder de participar
en elecciones colectivas que le afectan a uno como
miembro de la sociedad. Desde esta visión debe
valorarse la compatibilidad entre capitalismo y
democracia. La democracia radical persigue el
ideal de igualdad política y requiere fuertes meca
nismos institucionales para impedir que el poder
económico privado se traduzca en poder político.
La incompatibilidad entre capitalismo y democra
cia se explica, en parte, por la trampa de la des
igualdad: la incapacidad de reducir la pobreza y la
desigualdad se perpetúa a través de la desigualdad
de la representación política. Las instituciones
políticas son capturadas por los muy ricos. El ca
rácter intrínsecamente desigual del capitalismo se
agudiza en el neo liberalismo. Estamos atascados,
diría Naomi Klein, porque las acciones requeridas
son muy amenazantes para la élite minoritaria
que tiene un dominio completo sobre la economía,
el proceso político y los medios de comunicación.
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Un precio máximo es el im
puesto por el gobierno por
debajo del de equilibrio, con

la intención de beneficiar a todos los
consumidores.

El precio de equilibro es aquel que iguala
la demanda con la oferta, por lo que no hay, ni
escasez (la cantidad demanda es mayor que la
ofrecida), ni sobreoferta (la cantidad ofrecida es
mayor que la demanda), escasez y sobreoferta
que son situaciones antieconómicas, por lo que
deben evitarse. ¿Cómo? No imponiendo, ni pre
cios máximos, por debajo del precio de equili
brio, ni mínimos, por arriba.

Un precio máximo, impuesto por el gobierno
por debajo del precio de equilibrio, con la in
tención de beneficiar a todos los consumidores,
genera, consecuencia de la Ley de la Oferta y la
Demanda, escasez.

La Ley de la Demanda dice que, todo lo demás
constante, a menor precio mayor cantidad de
manda. La de la Oferta que, todo lo demás cons
tante, a menor precio menor cantidad ofrecida.
El resultado de la combinación mayor cantidad
demanda  menor cantidad ofrecida es la escasez.

La escasez, consecuencia de la imposición de
precios máximos, perjudica a los consumidores
dispuestos a comprar a ese precio pero que, a
ese precio, el máximo impuesto por el gobier
no, no consiguen el producto, porque el precio
máximo genera escasez, misma que ocasiona
mercados negros, en los cuales puede comprar

se el producto a un precio mayor que el precio
de equilibrio original, al que se compraba y ven
día antes de la imposición del máximo.

¿Por qué en el mercado negro se ofrece a un
precio mayor que el precio de equilibrio origi
nal? Porque el riesgo para el oferente, dado que
está violando la disposición del precio máximo,
es mayor, riesgo mayor que se compensa co
brando un mayor precio.
El precio máximo, con el que se pretende

beneficiar a todos los consumidores, dado que
genera escasez, no beneficia a todos, sino sólo
a aquellos que llegaron primero al mercado y
sí encontraron cantidad ofrecida. Los que lle
garon después se quedaron con las ganas. Si
están dispuestos a pagar el mayor precio al que
se ofrece el producto en el mercado negro allí lo
conseguirán.

El problema en México comienza por el ar
tículo 28 constitucional, en el cual leemos que
"las Leyes fijarán bases para que se señalen pre
cios máximos a los artículos, materias o produc
tos que se consideren necesarios para la eco
nomía nacional o el consumo popuíar", siendo
necesarios para la economía nacional TODOS los
bienes y servicios que se ofrecen (precisamente
por eso, porque son necesarios, y por lo tanto
se demandan, se ofrecen), siendo de consumo
popular los bienes y servicios que TODOS con
sumimos, por lo que podría imponerse precio
máximo a TODO lo ofrecido.

Cuando el gobierno empieza a decidir que
debe pasar con los precios, entonces sí: ¡cuida
do! Y este gobierno ya empezó.
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Rogelio Ramírez de la 0, da señales de vida para dejar claro para
que lo llevaron a la Secretaría de Hacienda, la exigencia sobre la
situación económica pesan sobre él, se sabe que en donde se

decide qué rumbo seguirá la economía de nuestro país y su estrategia
se decide en el despacho del Presidente Andrés Manuel López Obrador
en Palacio Nacional, hoy de buena fuente nos enteramos que fueron
varios días para que diera a conocer un comunicado en el que enviaran
las señales correctas que den confianza a los inversionistas, de que Mé
xico es un atractivo para las inversiones nacionales y extranjeras, por
ello lo que veremos y escucharemos en las próximas semanas, será un
discurso donde haga mención de tres ejes para cumplir con eso.

Y ahí están con lo que se quiere crear un
clima propicio para la inversión: dar certi
dumbre sobre el marco de política macro
económica, definir una nueva frontera de
potencial de producción y la adherencia al
TMEC.

Estos pilares ya vieron la luz porque son
parte del discurso que dio Ramírez de la O,
en la conferencia "Nearshoring: Impulsando
oportunidades de inversión en México", or
ganizada por la Secretaría de Hacienda y el
Consejo de las Américas (COA). El deseo ade
más se basa en el compromiso del Gobierno
de México con el mandato del Congreso de la
Unión que establece un margen de endeuda
miento de entre 2.7 y 2.8% del PIB.

De los objetivos esenciales es expandir la
frontera productiva que permita abrir opor
tunidades de inversión en regiones donde
no las ha habido, como los proyectos de
desarrollo de infraestructura básica en fe

rrocarriles y carreteras en el sureste del país,
esos que se anunciaron con "bombo y pla
tillo" y pocos han visto la luz. Se le apuesta
a la rehabilitación de vías ferroviarias en la

franja del Istmo de Tehuantepec, que unirá
los puertos de Coatzacoalcos, Veracruz, y
Salina Cruz, Oaxaca, y que tendrá conexión
con el Tren Maya, pero que en imágenes re
cientes se dejan ver fallos en los cimientos de
los durmientes y vías de acero. Y claro otro
punto que no se deja de lado es, los recursos
que se han utilizado de la banca de desarro
llo, así como de bancos multilaterales, y se
tendrá un mayor aprovechamiento de las lí
neas multilaterales de crédito. Pero sin duda

en todo además de eliminar trámites dupli
cados o que implican mucha carga para las

entidades financieras, esto es que veremos
con el que se cierra este deseo, de enviar el
mensaje del respeto al Estado de derecho
porque si algo temen los señores del dinero
es que les cambien las reglas del juego ya
anunciados sus proyectos.
Obras en operación. La oficina del subse
cretario de la Secretaría de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge
Ñuño, está entregando buenas cuentas a
Palacio Nacional, en los últimos días se ha
hablado mucho de él por el desempeño y la
obra que pusieron en operación. Hablamos
del libramiento norponiente de Acapulco y
la autopista PirámidesTexcoco, ambas muy
benéficas para los miles de usuarios que las
transitarán, pues en el caso de la primera
entre otros, generará oportunidades de
bienestar y desarrollo para las comunidades
de la región, además se disminuirán los cos
tos de operación del transporte. Mientras
que la segunda obra, fortalecerá la conecti
vidad del nuevo Aeropuerto Internacional
Felipe Ángeles y los automovilistas que
la transiten pagarán un costo de 93 pesos,
cabe resaltar que ésta atraviesa ocho ejidos
de Texcoco y Ateneo.
Cochinero en el Poli. En el Instituto Politéc
nico Nacional (IPN), de Arturo Reyes Sando
val, dan la espalda a la legalidad, o al menos
eso indican las recientes contrataciones de

los servicios de fumigación y aseo de instala

ciones, ambas entregadas a Joad Limpieza y

Servicios, empresa vinculada con José Juan
Reyes Domínguez, conocido en el sector
por operar detrás de bambalinas una serie
de empresas con el fin de dar apariencia de
competir, elevar precios y dejar de lado los
derechos de los trabajadores.
El fallo del proceso IA011B00001

E13042022 se celebró este martes 26, aun
que fue publicado en Compranet hasta la
mañana del 27 de abril para otorgarle la jar
dinería con montos de hasta 2.3 millones de
pesos mensuales; mientras que la limpieza
se otorgó desde semanas anteriores median
te la licitación LA011B00001E1642022 por
más de 300 millones de pesos. Del panorama
no escapa la denuncia realizada ante el Ór
gano Interno de Control, que lleva Alejandro
Valencia López, donde se revela con una cap
tura de pantalla que Joad Limpieza y Servi
cios no cuenta con Registro de Prestadoras
de Servicios Especializados u Obras Espe
cializadas (Repse), tal como se exigía desde
la primera compra en el numeral 3.2, inciso
A, para la firma del respectivo contrato. ¿El
brazo de la Función Pública, de Roberto Sal 
cedo, echará abajo los veredictos?

Voz en off. No pierda de vista lo que dice
Gabriel Yorio González, subsecretario de
Hacienda y Crédito Público, que empre
sarios que dejen sus operaciones en Asia
podrán conocer pronto la serie de incenti
vos fiscales para que inviertan en fábricas
y plantas en el corredor del Istmo de Te
huantepec en Oaxaca...
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Menuda y activa, entusiasta y amorosa con su familia y la
tierra, con un cariño para su comunidad a la que ayudó a
crecer y crear maneras honradas y dignas de trabajo. Juana

Romano Hernández, conocida como Juanita en Chiautla de Tapia,
es una de las mujeres emprendedoras más entrañables que como
reportero he conocido a lo largo de los años, la creadora de la marca
de estropajos naturales para baño "Ultramassage Frotash" que prác
ticamente se encuentra en todos los supermercados del país.

Como casi todos los pequeños y media
nos empresarios, Juanita, junto con su espo
so y amigo Ernesto Amigón, inició con casi
nada de dinero y muchísimo entusiasmo
hace más de 6o años sembrando la planta del
estropajo natural en la maravillosa serranía
suroeste de Puebla. Extrayendo y secando
la fibra interior del vegetal, suavizando su
textura de manera artesanal, llegaron por
primera vez a la Ciudad de México en 1972
donde con fortuna colocaron sus primeros
cargamentos en la Comercial Mexicana (hoy
La Comer) y con ello generaron la masa críti
ca suficiente para desarrollar una agroindus
tria en la región junto con la proveeduría de
los agricultores de la Mixteca poblana.

Después de la Comercial Mexicana, otras
cadenas empezaron a comprar los productos
Frotash. El matrimonio Amigón Romano no
se contentó con su inicial éxito e inició inno

vaciones del producto para diversas aplica
ciones y usos para baño y masaje. Como toda
pyme, la empresa pasó por circunstancias di
fíciles, incluyendo las crisis económicas que
marcaron la década de los 80 del siglo XX. El
crecimiento de la empresa familiar, también
criaron 4 hijos que resultaron empeñosos y
trabajadores como sus padres: Francisco, Er
nesto, Reynolds y Margarita Amigón Roma
no quienes han seguido el negocio que ha
sido vital para la agroindustria en la región.
Juanita nació en marzo de 1937 en Oli

nalá, Guerrero (en el ranchito de Mextio
pa), tierra de legendarias artesanías, lugar

donde este 30 de abril le harán un homena
je a su vida y el apoyo social que ofreció en
vida a sus paisanos. Su paso a la eternidad
fue el pasado 27 de enero. Su ejemplo vive
en su familia y en su trabajo fructífero e ins
pirador en apoyo a la producción sustenta
ble y amigable con el medio ambiente.

Tuve el honor de conocerla, de disfrutar
de su hospitalidad y amistad, así como del
afecto de sus hijos. Y siempre la recordaré ca
minando entre los huertos de estropajo natu
ral, con su mirada atenta y amistosa, oteando
las nubes cargadas de lluvia en el horizonte.
Corporativo Kosmos y el desarrollo. Por
cuarto año consecutivo la empresa que diri
ge Jack Landsmanas recibió el distintivo de
Empresa Socialmente Responsable por parte
del Centro Mexicano para la Filantropía. Y no
es cualquier distintivo: se reconoció a las em
presas La Cosmopolitana, Ser el y Kol Tov por
lograr el desarrollo de modelos de negocios
basados en la sustentabilidad capaz de pro
mover el desarrollo económico, la inclusión
social y la preservación del medio ambiente.
Kosmos, así, refrenda en su esencia misma
su compromiso con la sociedad.

IZZI spot aumenta cobertura. La firma
que dirige José Antonio González avanza
consistentemente en la colocación de pun
tos de acceso inalámbrico en las principales
ciudades del país; y este año los Guadalaja
ra, Toluca, Durango y Mazatlán, entre otras.
El esfuerzo de cobertura ya se refleja que

mensualmente se conectan 1.2 millones de

usuarios a un izzi spot, lo cual representa un
incremento de 100% respecto al año. Vaya,
la red de izzi cuenta con más de seis mil si

tios públicos, distribuidos en 29 estados y
más de 200 municipios, entre ellos desta
can 30 aeropuertos, 114 plazas comerciales
y tiendas de autoservicio, restaurantes, mu
seos y escuelas, entre otros muchos. Izzi al
alcance de todos.

El reto duro de la seguridad social. En esta
semana de la seguridad social, uno de los as
pectos centrales es la economía colaborativa.
¿Cuántos trabajadores independientes hay
en México? De acuerdo con el IMSS de Zoé

Robledo, el número de personas que optan
por ocuparse de forma independiente suma
12.5 millones; el Inegi los estima en 15.8 mi
llones. Se tratan de jóvenes, madres y padres
de familia y hasta personas de la tercera edad
que encuentran en la economía colaborativa
trabajos con flexibilidad, mejores ingresos.
Parte de este sector son los conductores y
repartidores, menos del 0.56% de la PEA, y
de trabajadores independientes (2%) y re
quieren ser incluidos en esquemas flexibles
para recibir seguridad social universal. Fun
cionarios como la propia Luisa María Alcal
de, secretaria de Trabajo y Previsión Social;
Alejandro Salafranca, titular de la Unidad de
Trabajo Digno de la STyPS, y el propio Zoé
Robledo tienen la importante tarea de tender
las redes de protección a los trabajadores de
la economía colaborativa.
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La inflación ahora sí

preocupa al gobierno

arccebastantc razonable que ahora
síelgobiernosepreocupeporlain

_H_ flación,ynoesparamenos.Esmuy
nocivay afecta más alos que menos pueden de
fenderse y alos que menos tienen. Laclase traba
j adoray los empleados, por lo general, no tienen
oportunidad de subir sus ingresos, ya que los sa
larios, en el mej or de los casos, se revisan una vez
al año. La inflaciones como un impuesto perver
so que disminuye el pod er ad quisitivo. En Méxi
co el tema es muy serio dadas lapobrezaenlas
que vive gran parte de lapoblación.

Las medidas que se deben tomar para con
tcncrlason complicadas y no necesariamen
te tienen efectos en el corto plazo. Es muy im
portante cuando se danlos procesos inflacio
narios actuar sobre las expectativas porque
si no se controlanretroalimentan el proceso.
Hay medidas de política monetaria que im

plementan los bancos centrales. En México,
esto no es la excepción, de hecho, Banxico em
pezó a actuar en este sentido desde principios
de 2021.Lamedicinatue empezarasubir las ta
sas de interésyasífue.Latasade referencia de
Banxico subió de 4 a6% eniui año y ahora está
en 6.5%. Lo más seguro es que en la próxima re
unión del banco se increme nte de nuevo la tasa
de referencia en 50 puntos base, para dej arla en
7%; la mayoría de los analistas coincide en que
Eegarápor arribade 8% para diciembre.
Con lo anterior Banxico hará lo correcto,

pero no por eso suficiente, ya que hay muchos
renglones donde la política monetaria no tiene
efectos. Porcjcmplo,sisubc elcostodclaluzola
gasolina, la política monetaria ahí no puede ac
tuar; tampoco funciona si las tarifas del sector
público suben. Además, la economía mexicana
noestámuyapalancadayportantounalzaenel
costo del dinero no siempre se refleja en la dis
minución de la demanda de bienes y servicios.

En EU, donde empresas y particulares se
apoyan en el crédito, los cambios en la tasa de
interés sí repercuten de forma inmediata enla
actividad económica. El gobierno afirma que
está preparando un plan para tratar de con
tener la inflación y qué bueno que así lo haga,
pero oj alá sea en conjunto con todos los secto
res que actúan en la economía, donde las em
presas del sector privado tienen que jugar un
papel fundamental.
En este plan se debe distinguir que no se

trata de forzar mecanismos de control de pre
cios, que lo único que provocarán son distor
siones en la economía y quizá desabasto. Es
importante que cedan márgenes, pero el go
bierno tiene que ser solidario en temas tan
importantes como el precio de la energía. No
se vale pedir que solo un sector absorba los
costos del esfuerzo. También hay que hacer
más eficaz la distribución de mercancías, pa
ralo cual la lucha contra el crimen organizado
es vital, ya que la inseguridad implica costos
enormes para la actividad económica.
Tiene que serunplan integral donde el pri

mero que tiene que cumplirlo es el gobierno.
Se aplaude que dejemos la grilla política des
cansar y de verdad nos pongamos a trabajar
todos por México.
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Inflación, retos de
Gruñía y Bimbo

17
¦T^ 1 impacto economico del con

i flicto Rusia/Ucrania ha sido
——^4 baj o para Gruma, Grupo Bim
bo y Nemak. Solo Gruma reconoció al primer
trimestre del año "un cargo no monetario de
2 millones de dólares en los resultados ope
rativos por el deterioro del crédito mercantil
asociado al segmento del negocio de Altera
Azteca Milling", LLC ubicado en Ucrania".
Esta empresa suspendió operaciones en

Ucrania pero continuó en Piusia con sus sub

sidiarias Zao Solntsc México y LLC Mission
Foods Stupino, ya que el "abasto de la mayo
ría de sus insumos" eslocaly el "inventario de
refacciones del equipo productivo cubre seis
meses de operación". Bimbo paró en Ucra
nia, suspendió las ventas en Rusia de la marca
Bimboyfrenó inversiones de capitaly merca
dotecnia; Nemak interrumpió en Rusia y do
nó 100 mil euros a la Cruz Roj a Internacional
para asistenciahumanitaria arefug'iados.
Ante accionistas hablaron de sus expecta

tivas. Daniel Servitje, presidente y director
general de Grupo Bimbo, dijo: "nos mantene
mos cautelosamente optimistas sobre el futu
ro y sobre nuestra capacidad para enfrentar los
múltiples retos que existen, entre ellos el con
flicto Piusia/Ucrania, un entorno de alta infla
ción, lacscasez de mano de obra c interrupcio
nes en la cadena de suministro en varios paises
así como la reacción de los consumidores a los

retos económicos que enfrentan", y que busca
ráde"maneraproactivaoportunidadesderees
tructuración en todas nuestras geografías".
Juan Antonio González Moreno, presi

dente y director general de Gruma, habló de
"grandes oportunidades" que se aprovecha
ránporque "estamos preparados", y dijo que
para el 2022 se tienen coberturas de fu turos

para proteger las operaciones ante aumen
tos de precios del maíz y trigo como en 2021.
"Nuestra empresa con más de 70 años de exis
tenciayaha enfrentado circunstancias simi
lares en el pasado y las ha sabido no solo afron
tar sino aprovechar para ere aroportunidades
en un entorno adverso".

Armando Tkmez, director general de Ne
mak, apuntó: "como parte de nuestros esfuer
zos en curso para navegar por este complejo
entorno, estamos trabajando estrechamen
te con nuestros clientes para hacer frente al
impacto del incremento en los precios de los
energéticos y de otros efectos inflacionarios".

Cuarto de junto
Marcos Martínez y Alvaro García Pi
mentel fueron reelectos como presidentes de
la Bolsa Mexicana de Valores y la Asociación
Mexicana de Instituciones Bursá tiles, respecti
vamente... ¿Por qué los trábaj adores de la plan
ta de Cruz Azul en Tula tienen armas? No hay
respuesta de las autoridades... El lunes en Mon
terrey, funcionario s del IMSS y empre sarios
presentarán una estrategia para prevenir el de
terioro de salud de más de 20 millones de traba
j adores afiliados que tendráun impacto directo
en la economía del país,
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Posadas operará otros
21 hoteles por 15 años
Luego de pagar al SAT174 mi
llones de pesos por un juicio
sobre crédito fiscal y otros 387
millones por adeudos, Grupo
Posadas, que preside José Car
los Azcárraga, planea operar
21 nuevos hoteles los siguien
tes 15 años, que representan 4
mil 18 cuartos, con inversión de
861 mdd, de los que el grupo so
lo pondrá 2 por ciento y sus so
cios el resto. Abrirán en2023.

ESTRATEGIA

Alsea deja cerrada la
cartera para ftisiones
Nos cuentan que dentro de
su estrategia de crecimien
to, Alsea, que preside Alber
to Torrado, no abrirá todavía
su cartera para el segmento
de fusiones y adquisiciones,
pues pronostican un creci
miento orgánico y enfocado
en sus marcas más rentables.
Todavíafaltamucho para ver
nuevas propuestas junto a
Domino's y Starbucks.

Atí LARDA OPINIÓN

Concanaco, atenta a
planes antiinflaeión
Respecto ala propuesta depre
cios de garantíaque el gobierno
busca implementar para con
tener la inflación, la Concana
co Servytur, que dirige Héctor
Tejada, indicó que están ape
nas haciendo las consultas con

las cámaras agremiadas por
tratarse de un tema de gran re
levancia para el sector, por lo
queaúnnoemitenopinión.

ALISTA TIENDAS

Grupo Bodesa logra
alza de 172% en ventas

Grupo Bodesa, propietaria de
las tiendas La Marina, Navie
riy el Bodegón, que dirige Sal
vador Alanís, logró un alza
en ventas de 172 por ciento en
2021, por lo que prevé abrir 17
unidades físicas y un centro de
distribución de 15 millones de
pesos que se ubicará en Irapua
topara surtir en su zona.

REEMPLAZOS

Invex nombra nuevos

miembros de consejo
Invex controladora, que presi
de Juan Bautista Guichard

Michel, nombró a Luis José
Guichard González y Alfon
so Ruiz Camargo consejeros
propietario y suplente, respec
tivamente. También eligió a
Jean Marc Mercier Durand

como director general, en re
emplazo de Juan Bautista
Guichard Michel.
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IQ FINANCIERO

Incrementa izzi conectividad y cobertura para suscriptores

En un momento clave para
la economía de las fami
lias, por el incremento en
los precios y su impacto en
la inflación, la empresa de

telecomunicaciones izzi anunció que in
crementará su presencia en espacios pú
blicos con su red WiFi. Así, la telefónica
responde a sus suscriptores como ma
yores y mejores accesos para la conec
tividad. Ayer se informó que esta com
pañía habilitará más izzi spots, princi
palmente en ciudades de nueva cobertu
ra como Guadalajara, Toluca, Durango
y Mazatlán, entre otras. Actualmente,
más de un millón de usuarios se conec

tan mensualmente a un izzi spot. De es
ta forma, izzi planea incrementar en 20
por ciento su presencia en espacios pú
blicos. Conscientes del importante papel
que los servicios de telecomunicaciones
juegan, izzi, nos explicaron, se ha esfor
zado en beneficiar a sus clientes con la
ampliación de esta red sin costo alguno
para ellos. Cada vez es mayor la canti
dad de clientes que se conectan a un izzi
spot. De esta forma, los suscriptores de
izzi logran reducir su factura por servi
cios de telecomunicaciones sin importar
su ubicación. Actualmente, 1.2 millones
de usuarios en promedio ingresan men
sualmente a esta red, cifra que represen
ta un incremento de 100 por ciento con
respecto al año anterior, y que seguirá
en aumento con la llegada de este bene
ficio a nuevas localidades y más espacios
públicos. Tan sólo en lo que va de este
2022, el incremento de conexiones es
de 60 por ciento, al registrarse en pro
medio 400 mil usuarios mensualmen
te. El año pasado, el promedio era de

1.5 dispositivos por usuario y este año
es de tres por cada cliente, debido a la
gran calidad de conexión que ofrece es
ta red. Así, es posible conectarse a la red
de izzi en más de seis mil sitios públicos,
distribuidos en 29 estados y más de 200
municipios, entre ellos destacan 30 ae
ropuertos, 114 plazas comerciales y tien
das de autoservicio, así como restauran
tes, museos y escuelas, entre otros. Los
suscriptores se pueden conectar a través
de la app izzi y posteriormente la cone
xión se hace automáticamente en toda la
red WiFi que tiene desplegada la compa
ñía. El modelo que sigue izzi se ha pro
bado ya con éxito en otros mercados en
donde los proveedores de servicios de
telecomunicaciones están interesados
en fortalecer la atención integral con
sus clientes en cualquier punto y ubica
ción, de tal forma que decidan compro
meterse con una empresa y no enfrentar
la necesidad de contratar servicios con

diferentes proveedores.
LA LEY PARA LA COBRANZA DELEGADA NO

ESTÁ MUERTA

Aunque el presidente López Obrador
aseguró que en la Cámara de Senadores
tendrían que detener la iniciativa para
promover y "ordenar" la cobranza dele
gada, también conocida como la Ley No
minera, le podemos confirmar que este
proyecto legislativo seguirá promovién
dose entre los legisladores. Los sectores
y actores interesados en que esta legis
lación se aprueba durante los próximos
meses no pierden la esperanza de que el
Poder Legislativo escuchen sus razones.
En primer lugar, aseguran que, contra
rio a las narrativas que sostuvieron un
perjuicio para los trabajadores, esta le

gislación pondrá orden en un mercado

en donde gobernadores, presidentes mu
nicipales, líderes sindicales y hasta di
rectores de organismos tripartitas han
decidido cómo y cuando se liberan los
recursos para pagar los créditos contra
tados por los trabajadores. Así que el in
terés detrás de esta legislación, dicen, es
que las finanzas, el historial de los acre
ditados y, sobre todo el acceso a présta
mos, no se vea perjudicado. Dicen. Por
otro lado, afirman que en los mercados
internacionales de deuda observan con

especial interés la eventual aprobación
de esta legislación porque para muchos
inversionistas la operación de las So
ciedades de Fomentos Múltiple (SOFO
MES) Entidades No Reguladas (ENR), se
transformó en un interesante nicho de
mercado y en un círculo virtuoso. Ex
plican que, ante la falta de recursos pa
ra fondear operaciones de crédito para
atender este mercado, las Sofomes ENR
salieron a los mercados internaciona
les a traer recursos y colocarlo a través
de préstamos con descuento a nómina.
Así que, para ellos, para los inversionis
tas en bonos, también se está perdien
do una oportunidad. En la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público, le podemos
confirmar, escucharon las razones de es
te sector de las nomineras. Al final, sin
embargo, en el despacho de Rogelio de
Ramírez de la O consideraron que se tra
ta de un problema muy focalizado en un
sector y que no se trata de un riesgo sis
témico. Le seguiremos informando. Es
cierto que, por ahora, no hay tiempo le
gislativo ni agenda para este tema pero,
como le comentamos, a las empresas no
mineras les interesa seguir promoviendo
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las razones de esta legislación y forma
lizar su mercado mientras muchos ban

cos observaron compleja la autorización
de esta ley porque uno de sus principa
les productos es, precisamente, el de la
dispersión de nómina. Una ley de este
tipo transformaría a los bancos en ad
ministradores de los pagos. Seguiremos
informando.

MEJORAN RESULTADOS DE TELEVISA

Televisa dio a conocer que revirtió las pér
didas del primer trimestre de 2021 y re
portó utilidades por 52,642 millones de
pesos en los primeros tres meses del pre
sente año. Durante el primer trimestre
del presente año, además, efectuó inver
siones por 228.6 millones de dólares en

propiedades, planta y equipo. De acuer
do con su reporte a los inversionistas del
mercado de valores, para el año comple
to, las inversiones de capital de la compa
ñía se estiman en 867 millones de dólares.

Las ventas netas del periodo aumentaron
3.3% para sumar 18,609.2 millones en el
primer trimestre de 2022 en comparación
con los 18,022.3 millones en el primer tri
mestre de 2021. La compañía explicó que
este incremento es atribuible al aumento

en las ventas de los segmentos de Cable
y Otros Negocios. La utilidad de los seg
mentos operativos incrementó 3.4%, tra
duciéndose a un margen de 38.5%", aña
dió. Además, dijo, la reapertura económi
ca en curso impulsó un fuerte crecimiento
en nuestro segmento de Otros Negocios".

Debido a lo anterior, "la utilidad neta atri
buible a los accionistas de la compañía as
cendió a 52,642.1 millones en el primer
trimestre de 2022, en comparación con
una pérdida neta 584.4 millones en el pri
mer trimestre de 2021". En el segmento de
Cable, Televisa cerró el primer trimestre
de 2022 con más de 18 millones de ho

gares pasados con su red. Así, se registró
un crecimiento orgánico de 336 mil Uni
dades Generadoras de Ingresos ("RGUs",
por sus siglas en inglés), alcanzando un
total de aproximadamente 15 millones.
En cuanto a SKY, Televisa reportó 8 mi
llones de RGUs totales, con 175 mil des
conexiones netas. Las ventas cayeron
6.2%, traduciéndose en un margen de
35.3 por ciento*
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Cemex: aumentar precios,
para amortiguar costos
La compañía que preside Fernando González compartió
la estructura de sus fuentes y precios de energía, uno de
los insumos más importantes para el productor de con
creto y cemento. Al cierre del primer trimestre, el princi
pal combustible para los hornos de Cemex fue el coque
de petróleo y carbón con cerca de 60%; y el resto se divi
dió entre combustibles alternos, gas natural y otros. Esto
explica por qué la estructura de precios de combustible
esté más recargada en precios flotantes donde los com
bustibles fósiles absorben 43%; alternos con 36% y com
bustibles fósiles fijos con 20%. Para el caso de la electri
cidad, la historia es diferente, ya la mitad del precio es
fijo, 29% regulado y el resto flotante. Pero la estrategia de
Cemex sólo ha logrado mitigar parcialmente la volatili
dad de los precios de la energía que se exacerbó por el
conflicto bélico, y de hecho la propia compañía ahora es
pera que los costos de energía por tonelada de cemento
aumenten hasta 35% contra un estimado anterior de 19%.

Y bajo este contexto, Cemex recurrió al aumento de pre
cios en moneda local y en dólares para compensar par
cialmente, no sólo sus mayores costos, sino también la
disminución de los volúmenes, principalmente de ce
mento. Asi, los ingresos reportaron un aumento anual de
H7%, mejor a lo estimado, para sumar 3 mil 770 millones
de dólares, mientras que el EBITDA apenas avanzó 2.5%
a 691 millones de dólares, aunque con una baja en el mar
gen, justo por los mayores costos de energía, fletes e im
portaciones, mientras que la utilidad neta se desplomó

70% al ubicarse en 198 millones de dólares debido a la

ganancia extraordinaria proveniente de la venta de acti
vos que reportó en el primer trimestre de 2021.

VOCACIÓN SOCIAL
Muy positiva la decisión de izzi de aumentar 20% la pre
sencia en espacios públicos de acceso a su red de WiFi,
porque no busca propiamente un beneficio comercial,
sino beneficiar a sus clientes con la ampliación de la in
fraestructura, sin costo alguno para ellos. Y es que, en el
transcurso del año, la compañía crecerá sus accesos a
internet, sobretodo en zonas de nueva cobertura como
Guadalajara, Toluca, Mazatlán y Durango. Actualmente,
1.2 millones de usuarios en promedio ingresan mensual
mente a esta red, un incremento anual de 100%, y solo en
lo que va del año, el incremento fue de 60% con un pro
medio de 400 mil usuarios mensuales. Hoy es posible
conectarse a la red de izzi en más de seis mil sitios públi
cos, distribuidos en 29 estados y más de 200 municipios.

DESTACADAS CIFRAS

El reporte trimestral de Traxión que preside Aby Lijtszain
ha sido uno de los mejores del periodo de resultados de
las emisoras de la BMY ya que la tendencia positiva de
los ingresos se consolidó con un aumento anual de 13.2%,
y al mismo tiempo logró una operación más eficiente con
ahorros por más de 100 millones de pesos en este mismo
periodo.
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La caída del PANAUT
El Pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) resolvió la inconstitucionalidad del Padrón Nacio
nal de Usuarios de Telefonía (PANAUT) que se había
creado mediante reforma a la Ley Federal de Telecomu
nicaciones y Radiodifusión (LFTR) en abril de 2021, estu
vo casi un año en vigor pero en realidad nunca tuvo efica
cia debido a que hubo cientos de juicios de amparo en su
contra, además de que el Instituto Federal de Telecomu
nicaciones (IFT) no contaba con recursos presupuéstales
para su implementación.

El PANAUT obligaba a que las personas otorgasen sus
datos biométricos para poder tener acceso al servicio de
telefonía móvil, bajo la justificación de inhibir la comi
sión de delitos y facilitar su investigación, lo cierto es que
se violaban derechos de los ciudadanos, se ponía en ries
go la confidencialidad de nuestros datos personales, se
violaba la presunción de inocencia al vincular penal
mente al titular de una línea telefónica, la falta de contro
les en el padrón iba facilitar otros delitos, se restringía
indebidamente el acceso a los servicios de telecomuni

caciones, etcétera, por ello fue declarado inconstitucio
nal por la SC1N.

Pese a las advertencias de notoria y evidente incons
titucionalidad, la 4T en el Congreso impulsó el PANAUT e
hizo caso omiso, ¿para que querían nuestros datos perso
nales? Y sobre todo vinculados a un teléfono móvil como

una extensión o herramienta de las personas para infor
marse, expresarse, trabajar, educarse, entretenerse y
ejercer otros derechos.

La caída del PANAUT

fue un triunfo para los
derechos humanos, y
hay que reconocer el
mérito a la SCIN, se trata
de una buena señal ante

futuros casos judiciales

donde están en juego
otras libertades funda

mentales, como la liber
tad de expresión.

A toro pasado, ¿qué
implicaciones tiene esta
decisión judicial para el futuro? En principio, ya no se
exigirán datos biométricos para contar con servicio de te
lefonía móvil; el IFT se libera de una carga que no desea
ba, que iba a mermar sus ahorros y que silo implementa
ba se colocaba en una situación de riesgo que podía da
ñar su autonomía; es otro revés para la 4T que fueron
quienes impulsaron el PANAUT.

Asimismo, constituye un gran precedente para cual
quier pretensión gubernamental futura de recabar datos
personales y biométricos; además de que pone el foco de
atención sobre aquellas bases informáticas guberna
mentales que tienen datos biométricos de los ciudadanos
como serían la CURP las licencias de conducir, los pa
saportes o la que maneja el Instituto Nacional Electoral.

No hay que dejar de lado que un padrón con datos
biométricos y con otros datos personales de los ciudada
nos es una pieza esencial para el proceso electoral de
2024, de ahí la relevancia de la decisión de la SCJN, el
punto fino no está en tener y controlar datos personales,
el asunto a resolver es la inseguridad, no ofendan la inte
ligencia.

El punto fino no está
en tener y controlar
datos personales, sino
que el asunto a resolver
es la inseguridad; no
ofendan la inteligencia.
De ahí la relevancia de

la decisión de la SCJN
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IP también apoya en plan antiinflación,
reuniones con Economía y distancia por colusión
Le platicaba de la iniciativa que hay en el
Senado de la morenista Ana Lilia Rivera. Se

aprobó en comisiones y se retomará en sep
tiembre para fijar precios máximos a favor del
consumo popular.

El andamiaje se daría via la "Ley General de
Alimentación Adecuada" en donde Economía

tiene un rol estratégico.
En el artículo 34 se establece la "obligación"

de esa dependencia de "fijar precios máximos
a los alimentos" para ayudar a las mayorías.

El próximo miércoles Andrés Manuel López
Obrador lanzará un plan para controlar la in
flación, a través de garantizar precios de 24
productos de la canasta básica.

Se espera no se caiga en fijar precios como
pretende la senadora Rivera. Ya se habló de
precios de garantía y acotar tarifas energéticas.

También pulir la tramitología y revisar cupos y
aranceles.

El gobierno ha platicado recién con empre
sas y firmas comerciales para que ayuden, pe
ro el asunto tiene semanas de cocinarse dado
el irrefrenable avance de la inflación.

En los últimos días se ha evitado hablar con

las cámaras y asociaciones empresariales. Esto
se explica por los riesgos de caer en vicios de
competencia.

Aún así los miembros del CCE que preside
Francisco Cervantes igual hicieron su trabajo
al reunirse en su momento por separado o en
conjunto con Economía de Tatiana Clouthier.

Nadie quiere control de precios, pero sí des

regular. Hay mucho por hacer en logística, en
reducir la tramitología y revisar aranceles,
cuotas y cupos al comercio. Otro elemento no

dal es la inseguridad. El caso del limón en Mi
choacán es ilustrativo.

Mucho de esto que plantearon organismos
como Concamín de losé Abugaber, CNA de
Juan Cortina, Concanaco de Héctor Tejada,
ANTAD de Vicente Yáñez podría retomarse en
el plan antiinflacionario.

Dichas acciones amortiguarán, junto con la
política monetaria de Banxico de Victoria Ro
dríguez, pero no corregirán el fenómeno por
que buena parte de la burbuja es importada.

QUE SANTANDER NO ACREDITA Y
YA NO PUJARÁ POR CHIBANAMEX
Esta semana han reiterado su interés por Citi
banamex, tanto Banorte de Carlos Hank Gon
zález como Inbursa de Carlos Slim. Este últi

mo se integraría a un grupo de mexicanos
donde estaría también Antonio del Valle Pe

rochena. Santander de Ana Botín en su mo

mento levantó la mano, sin embargo se dice
que al final no estará. Según esto Botín llegó a
platicar con AMLO y parece no encontró re
ceptividad. En la convención bancaria el pri
mer mandatario puso entre los puntos esen
ciales que el adquirente de la firma que lleva
Manuel Romo fuera mexicano.

GINA DIEZ BARROSO SE SUMA COMO
NUEVA CONSEJERA DE LA BMV

Ayer hubo asamblea en la BMV que preside

Marcos Martínez y que lleva loséOriol Bos
ch. Amén de aprobar los resultados que en
2021 fueron récord y que se mantuvieron fa
vorables en el primer trimestre, se avaló el
nuevo consejo. Entre las novedades, la incor
poración de Gina Diez Barroso como inde
pendiente. De los 8 asientos en ese estatus, 4
son mujeres: las otras son Blanca Treviño,
Tañía Ortiz Mena y Claudia lañez.

RATIFICAN A GARCÍA
PIMENTEL EN LA AMIB

Y este jueves también hubo asamblea en la
Asociación Mexicana de Intermediarios

Bursátiles (AMIB) y se ratificó a Alvaro García
Pimentel para otro año al frente.

IMMONOTEC GRAN POTENCIAL

Y MERCADO DE 10,000 MDP
Hoy será el Día Mundial de la Inmunología.
Una multinacional con presencia en 12 paí
ses y que lleva Mauricio Domenzain es Im
munotec. Visualiza aquí una gran oportuni
dad ya que hay mayor conciencia por la
salud. En 2021 se vendieron más de 10,000

millones de pesos de suplementos alimenti
cios, un alza anual del 68%.

(3>aguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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CORPORATIVO

El CCE dialogo con el gobierno para frenar la
inflación sin incurrir en controles de precios,
y donde las empresas sacrificarán márgenes

e comentaba que una de las empresas
que ha decidido ampliar sus inversiones
en infraestructura de telecomunicaciones

es Grupo Televisa.
La idea es mejorar la conectiviclad, un

tema que interesa a la Secretaría de Infraes
tructura, Comunicaciones y Transportes,

al frente ele Jorge Arganis Díaz Leal.
La nota es que en este año, Izzi planea incrementar en

20 por ciento su presencia en espacios públicos ele acceso
a su red ele VViFi, sobre todo en zonas donde ha ampliado su
cobertura como son Cuaclalajara, Toluca.Mazatlán y Durango.

El plan es beneficiar a sus clientes de izzi con la ampliación
de su red sin costo aIguno, y porque ese concesionario se ha
percatado que crece el número de clientes que se conectan,
a través de un izzi spot. Actualmente, 1.2 millones de usuarios
en promedio, ingresan mensualmente a esa red, cifra que
representa un incremento de 100 por ciento con respecto al
2021, y todo indica que ese dato seguirá en aumento ahora
que habría pasado lo peor de la pandemia,y con la llegada de
llevar internet a nuevas localidades y más espacios públicos.
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En lo que va de 2022, el alza de
conexiones de usuarios de izzi al

canza 60 por ciento, al registrarse
en promedio 400 mil usuarios al mes
cuando el ano pasado era de 1.5 dis
positivos por usuario, y en este año
subió a tres por cada cliente.

Otro aspecto positivo es la calidad
de esa conexión,y porque la red sigue
en expansión, luego de que a la fecha

está en más de seis mil sitios públicos, distribuidos en 29
estados y más de 200 municipios, entre ellos 30 aeropuertos,
114 plazas comerciales y tiendas de autoservicio, así como
restaurantes, museos y escuelas, entre otros.

LA RUTA DEL DINERO

Se celebró la asamblea anual ordinaria de la Bolsa Mexi
cana de Valores, lo relevante destaca un nuevo consejo de
administración a partir de la paridad de género y donde las
mujeres tendrán la mitad de las sillas como consejeros inde
pendientes. Figuran Gina Díaz Barroso Azcárraga, Claudia
Jañez Sánchez, Tania Ortiz Mena López Negrete y Blanca
Avelina Treviño de la Vega... Becton Dickinson (BD), una de
las mayores empresas globales de tecnología médica, acaba
de abrir sus nuevas oficinas corporativas en la CDMX, cuya
adecuación representóuna inversión del.l millones cledólares.
Las oficinas operarán bajo un esquema de trabajo híbrido
para beneficiar la productividad, colaboración y calidad de
vida de sus más de 400 colaboradores. Alejandra Arellano,
directora adjunta de Recursos Humanos de BD México informó
que esa infraestructura contempla 1,900 m2 de oficinas y 200
m2 de terrazas, se trata de reducir en 30 por ciento el espacio
inmobiliario... Francisco Cervantes, presidente de! Consejo
Coordinador Empresarial, dijo que el fin de semana seguirá
el dialogo con el gobierno federal para aterrizar un plan para
apoyar a las familias, sin incurrir en controles de precios, y
donde algunas empresas sacrificarán márgenes.

Planea izzi

subir en 20%

su presencia en
espacios püblicos

con su WIFí
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n colaboración con el go
bierno de Yucatán, el Con
sejo Mexicano c!e Negocios
(CMN), de Antonio del
Valle, a través del Centro de
Competitiviclad de México
(CCMX), de Juan Carlos

Ostolaza, están dando a conocer la realización
en octubre de CREO MX en esa entidad.

La iniciativa, que por segunda vez se rea
liza a nivel estatal, buscará promover el for
talecimiento de las Pymes, además de em
prendedores a nivel regional con el acceso
a herramientas de capacitación y expertos
en negocios, a la par de esto, estará la Feria
de proveedores, en alianza con The Home
Depot, de José Rodríguez Garza, en donde se
convocará a empresas del estado que tengan
potencial para desarrollar productos para venta

y exportación en tiendas de esa cadena en
mercados de México, EU y Canadá.

Se busca impulsar el desa
rrollo c!e las Pymes para incre
mentar productividad, ventas
y acceder a nuevos mercados,
incorporándolas a las cadenas
ele proveeduría de las más de
50 grandes empresas del CMN.

Entre lasgranclesfirmasque
apoyan estos programas anote
a Kekén, el productor de cerdo
más importante a nivel nacional con sede
en Méricla; así como MOBILITY ADO, principal
promotor de la movilidad segura dentro del
estado a través de conductores capacitados.

INVERSION

Grupo INFRA inauguró su nueva planta de

Cryoinfra en San Luis Potosí. Son mil 300 mi
llones de pesos de inversión y 500 nuevos
empleos directos e indirectos, que se suman
a más de cinco mil con los que actualmen
te cuenta. La producción diaria será c!e 700
toneladas c!e oxígeno, nitrógeno y argón; y
estará destinada a continuar impulsando el
crecimiento industrial y ele salud del país. Des
pués c!e una pandemia de dos años, en la que
Grupo INFRA dirigió parte de sus operaciones
para que no faltara oxígeno en hospitales y
sus centros de distribución, ha llegado la hora
de que industrias como la de la construcción,
energía, alimentos y bebidas, automotriz, pe
troquímicayaeroespacial retomen los niveles
de prepanclemia.

EXPANSIÓN
La experta en movilidad al mando de Aby
Lijtszain, Traxión, llegó a los primeros tres

meses del año con incrementos

de 13.2 por ciento en ingresos
consolidados, mismos que apa
rejó con una estrategia de gastos
con ahorros de 100 millones de

pesos, es decir, bajas de 14.4 por
ciento con relación mismo pe
riodo de 2021. Los indicadores

entregados a la Bolsa Mexicana
de Valores, de Marcos Martínez,

revelaron que las tres divisiones de negocio,
Logística y Tecnología, Movilidad de Carga y
Movilidad de Personas, con expansiones de
18.7,12.9 y 9.7 por ciento, respectivamente.
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Empresas extranjeras como muchas firmas
mexicanas de gran tamaño ven al INE como
una institución indispensable

a reforma democrática presentada ayer
por el presidente Andrés Manuel López
Obrador, en la que se establece la desapa
rición del Instituto Nacional Electoral (INE)
y se sustituye por el instituto Nacional de
Eleccionesy Consultas (¡NEC) es conside
rada "línea roja" por parte de las empresas

multinacionales más grandes que operan en el país, casi tanto
como lo fue la contrarreforma eléctrica, que fue desechada
hace pocos días en la Cámara de Diputados.

Organizaciones como el Consejo Ejecutivo de Empresas
Globales [CEEC] que encabeza Alberto de la Fuente, han
manifestado su desacuerdo con la desaparición de este insti
tuto, y sus inversiones podrían verse severamente afectadas
si en sus modelos de negocio se incorpora una variable de
"incertidumbre" permanente del orden político, derivada de
la reforma presentada ayer.
Tanto las empresas extranjeras como muchas firmas

mexicanas de gran tamaño ven al INE como una institución
indispensable para continuar sus negocios en México, dado
que le atribuyen garantía de elecciones limpias y ele transi
  ciones democráticas pacíficas. No

comprenden por qué ese organismo,
que le dio el triunfo electoral al presiAl Presidente
dente López Obrador en 2018, debele convendría
ahora ser desmantelado.escuchar más a

Con un crecimiento estancado,empresarios
una inflación galopante, un des
acuerdo constante con el gobierno de

  JoeBidenen Estados Unidos, y una
carencia permanente de inversión, al

presidente López Obrador le convendría escuchar más este
tipo de argumentos de los empresarios que inyectan miles
de millones de dólares en el país.

Sus inversiones podrían estar en juego si el renglón de
estabilidad democrática se altera lo suficiente como para
generar una incertidumbre permanente en las reglas de su
industria. Eso perciben; eso les preocupa y es lo que no desean
que ocurra. A la fecha el gobierno no ha logrado establecer el
caso, ni justificar por qué es necesario desmantelar al INE y
reemplazarloporotroorganismo, más allá ele la justificación
del ahorro de miles de millones de pesos que cuestan las
elecciones.

Grupo Televisa, anunció ayer que
su presencia en espacios públi

WiFi en ciudades como Guaclalajara,
Los llamados "izzi spots" son

de usuarios cada mes.

reportó un crecimiento de 27 por
seguros en la región Latinoamérica
el país principal. La firma dijo que

significativos en todos los mercados y
El crecimiento está ocurriendo en

vida.

WHATSAPP: 5611649060
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IP también apoya en plan antiinflación,
reuniones con Economía y distancia por colusión
Le platicaba de la Iniciativa que hay en el
Senado de la morenista Ana Lilia Rivera. Se

aprobó en comisiones y se retomará en sep
tiembre para fljai precios máximos a favor del
consumo popular.

El andamiaje se daría vía la "Ley General de
Alimentación Adecuada" en donde Economía

tiene un rol estratégico.
En el artículo 34 se establece la "obligación"

de esa dependencia de "fijar precios máximos
a los alimentos" para ayudar a las mayorías.

El próximo miércoles Andrés Manuel López
Obrador lanzará un plan para controlar la in
flación, a través de garantizar precios de 24
productos de la canasta básica.

Se espera no se caiga en fijar precios como
pretende la senadora Rivera. Ya se habló de
precios de garantía y acotar tarifas energéticas.

También pulir la tramitologla y revisar cupos y
aranceles.

El gobierno ha platicado recién con empre
sas y firmas comerciales para que ayuden, pe
ro el asunto tiene semanas de cocinarse dado
el irrefrenable avance de la inflación.

En los últimos días se ha evitado hablar con

las cámaras y asociaciones empresariales. Esto
se explica por los riesgos de caer en vicios de
competencia.

Aún así los miembros del CCE que preside
Francisco Cervantes igual hicieron su trabajo
al reunirse en su momento por separado o en
conjunto con Economía de Tatiana Clouthier.

Nadie quiere control de precios, pero sí des
regular. Hay mucho por hacer en logística, en
reducir la tramltología y revisar aranceles,
cuotas y cupos al comercio. Otro elemento no
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dal es la inseguridad El caso del limón en Mi
choacán es ilustrativo.

Mucho de esto que plantearon organismos
como Concamín de José Abugaber, CNA de
)uan Cortina, Concanaco de Héctor Tejada,
ANTAD de Vicente Yáfiez podría retomarse en
el plan antiinflacionario.

Dichas acciones amortiguarán, junto con la
política monetaria de Banxico de Victoria Ro
dríguez, pero no corregirán el fenómeno por
que buena parte de la burbuja es importada.

QUE SANTANDER NO ACREDITA Y
YA NO PUJARÁ POR GTIBANAMEX
Esta semana han reiterado su interés por Ctti
banamex, tanto Banorte de Carlos Hank Gon
zález como Inbursa de Carlos Slim. Este últi

mo se integraría a un grupo de mexicanos
donde estaría también Antonio del Valle Pe
rochena. Santander de Ana Botín en su mo

mento levantó la mano, sin embargo se dice
que al final no estará. Según esto Botín llegó a
platicar con AMLO y parece no encontró re
ceptividad. En la convención bancaria el pri
mer mandatario puso entre los puntos esen
ciales que el adquirente de la firma que lleva
Manuel Romo fuera mexicano.

GINA DIEZ BARROSO SE SUMA COMO
NUEVA CONSEJERA DE LA BMV

Ayer hubo asamblea en la BMV que preside

Marcos Martínez y que lleva loséOriol Bos
ch. Amén de aprobar los resultados que en
2021 fueron récord y que se mantuvieron fa
vorables en el primer trimestre, se avaló el
nuevo consejo. Entre las novedades, la incor
poración de Gina Diez Barroso como inde
pendiente. De los 8 asientos en ese estatus, 4
son mujeres: las otras son Blanca Treviño,
Tania Ortlz Mena y Claudia Jañez.

RATIFICAN A GARCÍA
PIMENTEL EN LA AMIB

Y este jueves también hubo asamblea en la
Asociación Mexicana de Intermediarios

Bursátiles (AMIB) y se ratificó a Alvaro García
Pimentel para otro año al frente.

IMMONOTEC GRAN POTENCIAL

Y MERCADO DE 10,000 MDP
Hoy será el Día Mundial de la Inmunología.
Una multinacional con presencia en 12 paí
ses y que lleva Mauricio Domenzain es Im
munotec. Visualiza aquí una gran oportuni
dad ya que hay mayor conciencia por la
salud. En 2021 se vendieron más de 10,000
millones de pesos de suplementos alimenti
cios, un alza anual del 68%.

(a¡aguilar_dd
albertoagullar<a)dondlnero.mx
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LADYVARO
¿QUE PLAN TARIFARIO O DE
PREPAGO TE CONVIENE MÁS?
LADY VARO

Estar comunicados y co
nectados todo el tiempo
se ha vuelto una necesi
dad. La elección de un

plan de prepago o tarifa
rio para tu celular recae en varios
factores: el tipo de uso que le des a la
línea, la cantidad de archivos que de
seas descargar o subir y de cuánto es
tu presupuesto mensual para pagar
este rubro.

No es lo mismo el uso que le da a
su móvil un chofer privado a una
ama de casa; o un estudiante compa
rado con un alto ejecutivo de una
empresa que viaja constantemente
fuera del país.

Existen dos modalidades de ser

vicio de telefonía celular: prepago y
pospago; su diferencia radica en el
rango temporal de la prestación por
el servicio, así como la duración del
contrato y el consumo mínimo que
se requiere para mantenerlo.

Para saber qué servicio adquirir
debes conocer tus hábitos de consumo
entre ellos saber cuántos datos consu
mes en tu celular. El Instituto Federal
de Telecomunicación (Ifetel) nos da
algunos ejemplos para entender cómo
se gastan nuestros datos móviles.

Publicar 17 tuits sin foto o 3 fotos

en Instagram consume 1 MegaByte.
Mientras que escuchar dos minutos
de música en Spotyfy te consumiría
L4 MB o ver un video de 5 mín en alta

calidad en Youtube restaría a tu plan
0.6 MB.

Bajar o subir a tus redes una foto
grafía de baja resolución ocupa apro

ximadamente 100 kiloBytes; un mi
nuto de música en alta fidelidad con

sume aproximadamente 10 MegaBy
tes y con un GigaByte puedes ver una
película con buena calidad de audio
e imagen.

Existen tres compañías que ofre
cen servicio de telefonía a través de

plan tarifario y de prepago: Telcel,
Movistar y AT&T.

Telcel fe ofrece de 3 a 20 GB en

sus planes tarifarios, los cuales osci
lan entre 450 y 700 pesos mensua
les. En sus recargas de prepago hay
opciones desde los 100 hasta los 500
pesos. Todas otorgan consulta a re
des sociales gratuita, llamadas y
mensajes ilimitados.

Movistar ofrece planes mensuales
y de prepago desde 210 pesos hasta
520 pesos con 6,8 y 9 GB para usarlos
en navegación. Las redes sociales, lla
madas y mensajes son gratuitas.

AT&T te ofrece más datos, pero
sus precios son más altos. Tiene pla
nes tarifarios desde 240 pesos con
4.5 GB hasta 29.3 GB por 950 pesos
mensuales. En su forma de prepago
ofrece recargas desde 100 pesos con
L5 GB hasta recargas de 500 pesos
con 7.5 GB para navegar. Esta com
pañía ofrece una ventaja más, sí ha
ces portabilidad, es decir, si fe cam
bias de compañía y eliges su servicio
te regalan más GígaBytes.
Recuerda que aunque cuentes

con un plan tarifario o prepago, es
mejor hacer grandes descargas de
música, imágenes y video siempre
que estés conectado a una red wifi.
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Ratifícan a Alvaro García Pimentel Caraza en la AMIB 2022  2023

La Asamblea General Ordinaria Anual
de Asociados de la Asociación Mexi
cana de Instituciones Bursátiles

(AMIB), acordó la designación de los
miembros que integrarán el Consejo Directivo
para el periodo 20222023.
Con el propósito de seguir impulsando la

intermediación bursátil y el desarrollo del
mercado de valores, se ratificó como presi
dente del Consejo Directivo al licenciado Al
varo García Pimentel Caraza. De igual forma,
se mantienen como Vicepresidentes el licen
ciado José Alberto Galván López, Director
General de CasadeBolsaBBVABancomer; el
licenciado Roberto Valdés Acra, Director Ge

neral de Actinver Grupo Financiero, el licen
ciado Alejandro Aguüar Ceballos, Director
General de la Operadora de Fondos Banorte
y presidente del Comité de Gestión de Activos
de la AMIB, asimismo, se suman la licenciada
María Cerro Kvarantan, Directora General
Adjunta de Bank of America y el licenciado
Edgardo Mauricio Cantú Delgado, Director
General de Vector Casa de Bolsa.

La AMIB asocia a las 35 casas de bolsa que
operan en México y tiene como afiliados a 30
operadoras de fondos de inversión, dos ope
radoras limitadas de fondos de inversión,

tres empresas de corretaje de dineroy un asesor
en inversiones independiente. Al cierre de
diciembre de 2021, la custodia de valores de
las casas de bolsa ascendió a $8.1 billones de
pesos, equivalentes al 30.9% del PIB, mientras
que, al cierre de marzo de2022, losrecursos ad
ministrados por las operadoras de fondos de
inversión superaron los $2.8 billones de pesos,
cifra que representa el 10.7%deLPIB.
La misión de la AMIB es promover el creci

miento, desarrollo y consolidación del merca

do de valores en un ambiente apropiado para la
inversión a nivel nacional e internacional.

ALERTAS FINANCIERAS

Salen a la luz más irregularidades con la finan
ciera Unión de Crédito Mexicano de Servi
cios Profesionales SA de CV, una de las tantas
empresas vinculada a la familia Yunes Linares
que está siendo investigada por la Unidad de
Inteligencia Financiera (UIF), de Pablo Gó
mez, por su participación en una red de lavado
de dinero, esto tras la denuncia del magisterio
veracruzano por un fraude millonario en prés
tamos al gremio.
La empresa que dirige Juan Rodolfo Her

nández Trejo usa para su promoción un grupo

de empresas fachada que tiene en común el
inflado artificial de sus redes sociales.

Nada funciona en el portal de SIMWORK
(dedicada a la orientación vocacional) sobre
sus supuestas herramientas tecnológicas, y
en sus cuentas de redes sociales abundan los

perfiles de reciente creación, extranjeros o sin
relación con el área de interés de la supuesta

empresa, casi todos inactivos, de lo que ya tomó
nota la Profeco de Ricardo Sheffield. No es la

única y sí la constante en los "aliados" de Unión
de Crédito Mexicano.

¿CANDIDATURA FRUSTRADA?
En el Estado de México se ha visto con mal

humor a la diputada Ana Lilia Herrera, yes
que, diversos cuadros tricolores aseguran que la
priista se encuentra angustiada con la inminen
te definición de abanderado para la contienda
de 2023. Le causa frustración el supuesto res
paldo que recibe Enrique Vargas, ex alcalde de
Huixquilucan de parte del líder nacional priis
ta, Alejandro Moreno, basta ver sus redes so
ciales. En tanto, el número de adeptos que suma
la legisladora mexiquense se antojapobre, sobre
todo al considerar las críticas ciudadanas por
dedicarse únicamente a criticar el mandato de

Alfredo del Mazo, sin propuesta de por medio.
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PRISMA EMPRESARIAL

Plan contra la inflación
GERARDO
FLORES
EEDESMA

OJALÁ II \< IOM el
plan nacional con ira la
inflación que pondrá én
marcha el presidente
López Obrador la próxi
ma semana, el cual es
temporal y no involucra

a las cúpulas del sector empresarial, sino
sólo a los grandes productores que sacri
ficarán ganancias a cambio de estímulos
como la ampliación en el programa de
fertilizantes y más íacilidadesen materia
de permisos de importación, entre otros.

El plan, diseñado por las secretarías
de Hacienda y de Economía, tiene como
objet ivo frenar los elevados precios en 24
productos básicos, 22 de ellos fie corte
alimenticio como carne, huevo, pollo,
arroz, frijol, maíz, aceite y algunas frutas
y verduras, y dos más de consumo gene
ralizado, como jabón y papel higiénico.

Pese a lo que dicen algunos empresa
rios de que es control de precios, hasta
aliara estaríamos frente a la estrategia
más importante para apoyar a las familias
mexicanas atribuladas por la pandemia,
el nulo crecimiento de la economía, y un
gasto que únicamente lia beneficiado a
unos pocos.
SI no se incurre en un control fie

precios y sé impulsan los precios de
garantía de «sos 24 productos, como

se dijo, el plan contra la inflación
podría funcionar el resto del año,
mientras cede la presión de precios
altos que afectan a toda la población.
PUNTOS Y LINEAS
EN EL primer trimestre, del año, la balanza
comercial del país registró un déficit acu
mulado de () 4 mil 794 millones de dóla
res, contra un déficit de () 1,507 millones
de dólares en el periodo eneromarzo de
2021. Las exportaciones empiezan a fre
narle, y los confinamientos en China y
un posible agravamiento del conflicto
RusiaUcrania afectarán las cifras de co
mercio de los próximos meses...
LA SITUACIÓN económica en el mundo
no pinta bien para el resto del año: Los
organismos financieros internacionales
redujeron las cifras del P1B mundial; Ru
sia ha eliminado el suminist ro de gas a va
rios países que no pagan en ru blos por ese
servicio, entre ellos Polonia y Bulgaria, y
se sumarán más naciones esta semana, lo

que enca reció el precio del gas én un 24%..
IODOS UIISCAN cómo enfrentar la crisis
que se viene. De ese modo, el líder chi
no, Xi Jinping, incrementará el gasto en
infraestructura para recuperar el creci
miento económico en el gigante asiático,
mientras que Estados Unidos prepara, a
través de laEED, un alza en tasas de interés

para la. próxima semana...

AQUI I N México, el tipo de cambio se
ha presionado y en unos días pasó de
rangos menores a 20 unidades por fió
lar a niveles fie 20.20 y 20.50 unidades.
El dólar seguirá con fortaleza en los si
guientes días, pues eslasemana alcanzó
su nivel más alto en 5 años.
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BAJA TASA DE DESEMPLEO
EN MÉXICO DURANTE MARZO,
REPORTA INEGI.

GE0EC0N0MÍA

Cayó la economía de EU en el período eneromarzo, primer aviso
ANTONIO
SANDOVAL

La noticia sorprendió a los
economistas, aunque por el
momento los mercados no re

accionaron en consecuencia.

EL DATO
Este jueves se informó que,
sorpresivamente, el P1B de

Estados Luidos tuvo una caída de 14
por ciento en el primer trimestre del
año, después de haber subido 6.9 por
ciento en el cuarto periodo de 2021 y de
que lá expectativa de analislas,expertos
y autoridades se ubicaba en un creci
miento.alrededor de l.l por ciento para
los primeros tres meses de este 2022.
¿RECESIÓN 0 NO?
Hablando fie expectativas, la mayoría
de quienes analizan a la economía de
Estados Unidos señalan que las pro
babilidades de qué este país caiga en
recesión económica son, por ahora,
bajas, menores al 20 por ciento o cuan
fio mucho en ese nivel.

Esa. es una buena noticia, otra rece
sión en un periodo tan corlo sería desas
trosa, no sólo para Estados Unidos sino
para el mundo entero, incluyendo a la
economía mexicana.

Pero lo malo es que el corto plazo es
justamente eso, corto plazo. Cuando los
mismos analistas hablan de las expectati
vas ele mediano y largo plazo, es decir en
un horizonte promedio de un año, la cosa
cambia, las expectativas de una. recesión
son mucho mayores, alrededor de 50 por
ciento o quizás más.

La economía fie, Estados Unidos y del
mundo en general siguen bajo .cuidados
intensivos y muchas veces se nos olvida.

China está hoy mismo bajo presiones
ante el resurgimiento fiel Covid, además
dequesus efectossiguen pasando factura
a la economía, el gobierno pifie y quiere
queseaceleran los trabajosde generación
fie infraesiruct ura, en una medida deses
perada para reactivar la.economía.
En Europa las cosas no van mucho

mejor, el crecimiento económico es uno
de los grandes pendientes, sin conside
rar los elevados niveles de inflación que
padece la región, como prácticamente
todo el mundo.

V bueno,si hablamos de Latinoaméri
ca con sólo mencionar el nombre de esta
parle del mundo prácticamente todo es
tá dicho, basta con saber que. el desem
peño económico fie los dos gigantes fie
la zona, México y Brasil, será mediocre.

La mayor economía Latinoamericana
crecerá, un aproximado fie 0.8 por ciento
según el Eondo Monetario Internacional,
mientras que nuestro país apenas alre
dedor ele 1.8 por ciento de acuerdo con
la misma, fuente.

Por lo tanto, lo de. este jueves fue un

aviso, quizás el primero fie ellos. Los mer
cados de valores en N ueva York de hecho

no reaccionaron en consecuencia y prefi
rieron guiarse, por los reportes corporati
vos, f] ue en su mayoría han sido positivos.

Pero el primer aviso nos muestra los
riesgos a los que está expuesta la econo
mía del mundo, empezando por Estados
Unidos; y si eso le sucedió en el primer
trimestre bajo un escenario di?, guerra, y
presiones sobre los energéticos, imagine
mos lo que sucederá si el contexto se man
tiene, o incluso llega a deteriorarse más.
Este primer aviso en el crecimiento

de la economía de Estados Unidos valida

que el desempeño económico no pasa
por su mejor momenlo en el mundo,
prácticamente todos los países crecerán
menos o incluso dejarán de. crecer.

Luego de f losa ños de crisis provocada
por la pandemia, es comprensible que
los gobiernos del mundo, la sociedad en
general y cada individuo,.estemos hartos
de las malas noticias y aspiremos a ter
minar con esto de una, vez por i odas para
dar paso a un periodo más benévolo.
Pero, lamentablemente es el mundo

en el que nos toca vivir, el primer aviso
provino ya de la economía más impor
tante del mundo, y referente para noso
tros, la de Estarlos l uidos, no podemos
dejarlo de lado.

Para decirlo claro, México tiene fren
te a sí un reto enorme; CRECER, nada
más., pero nada menos; ojalá se lleven
a cabo las estrategias adecuadas para
conseguirlo, porque los nubarrones en
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torno a una "década perdida", como la
registrada por Latinoamérica en la déca
da de los años ochenta del siglo pasado,
se junían cada vez más, en este país y en
muchas parles del mundo.
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